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SON 300 AÑOS DE LUCHA FEMINISTA
Y NO VA A PARAR…

MORENA 
ESTIRA LA LIGA
NARRO NO 
LOGRA 
PLANILLAS 
DE UNIDAD

ALFARO DEBE 
CONCENTRARSE 
A GOBERNAR 
JALISCO
DEBE CANCELAR 
AVENTURA 
PRESIDENCIAL

“No es normal que 
500 mil mujeres al 

año sean violadas…”
“No es normal que 26 

niñas y mujeres 
desaparezcan a 

diario en este país”

LAURA PLASCENCIA, ACTIVISTA:

CRISIS DE AGUA

SIAPA NO 
DICE LA 
VERDAD
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y Aristóteles Sandoval, pateando algunos de ellos el bote, con la 
gastadera de miles de millones de pesos en proyectos fallidos, lo 
que retrata de cuerpo entero a nuestros gobernantes.

Y ahora le toca enfrentar el problema al ingeniero Enrique Al-
faro, quien como opositor se dedicó a atacar el proyecto de la presa 
de El Zapotillo, recordamos aquel montaje que hizo desde Face-
book live  para desacreditar la solución que planteó su antecesor y 
oponerse a que la cortina de esta presa se levantara a 105 metros 
de altura e inundara los pueblos de Acasico, Palmarejo y Temaca-
pulín, uniéndose al rechazo de pobladores del lugar y de grupos 
ecologistas que están en contra de la construcción de presas. 

El propio Andrés Manuel López Obrador se convirtió también 
en opositor a la construcción de esta presa y ahora que es Presi-

dente de México su actitud sigue en ese 
mismo sentido cuando se frenaron los tra-
bajos para la conclusión de la presa y la 
construcción de los acueductos a León y 
Guadalajara.

¿Y EL SEGUNDO ACUEDUCTO?
Ante la cancelación de la presa de El 

Zapotillo, ¿qué alternativas le quedan al 
gobierno de Jalisco para resolver el pro-
blema de abastecimiento de agua a Gua-
dalajara y Los Altos? Por un lado, está ese 
programa que en campaña dieron a co-
nocer sobre la Gestión Integral del Agua 
que considera el saneamiento, la rehabili-
tación y mantenimiento de la infraestruc-
tura hidráulica, además de la renovación 
del Siapa.

Al respeto poco se sabe sobre el avance 
del proyecto referido, se creó la Secretaría 
de Gestión integral del Agua (SEGIA), 
que el primer año ejerció un presupuesto 
superior a los mil millones de pesos, pero 
aún sus resultados no se advierten a juzgar 
por la crisis del agua que se vive.

¿Y sobre la construcción del segundo 
acueducto de Chapala a Guadalajara, con-
siderando que la vida útil del primero hace 
algunos años se cumplió y hoy su obsoles-
cencia se sufre con su alta porosidad y que 

provoca se pierda una cantidad muy alta de agua que se le extrae al 
lago y que no llega a la metrópoli? 

Esa sería la solución a mediano plazo, pero para construirlo se 
requiere cuando menos dos años, según los expertos, además del 
costo que significaría para las finanzas públicas, por lo que tal vez 
se requeriría contraer un nuevo crédito por varios miles de millo-
nes de pesos o sólo que el Gobierno federal le entre al quite por 
gestiones de Alfaro, pero ya hemos visto la mala relación que ha 
prevalecido con el Gobierno Federal.

¿Cómo se resolverá el problema? La verdad es que a corto pla-
zo no se ve la solución. Sólo nos queda rezar para que este próximo 
temporal de lluvias San Pedro abra las puertas celestiales en mayo 
y no hasta el 24 de junio.

Por lo pronto hay que tomar conciencia y no malgastar este 
líquido que valoramos sólo cuando nos falta.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

 

Enorme reto enfrenta el gobierno de Jalisco con el grave 
problema que representa la escasez de agua en la Zona 
Metropolitana de Guadalajara y que por lo visto se va 
prolongar hasta que llegue el temporal de lluvias.

Son cientos de colonias las que están padeciendo la falta del 
vital líquido y son mucho más de las 200 colonias que el direc-
tor del Siapa, Carlos Enrique Lugo Torres, ha dicho que han sido 
afectadas durante la última semana, ya que en diversas zonas de 
la metrópoli están sufriendo al no llegar el líquido a sus tuberías, 
como pasa en la colonia Providencia y en el centro de la Ciudad,  la 
zona de El Santuario, ya que no sólo se trata de colonias asentadas 
en la zona de la periferia o partes altas, como se ha dicho.

Lo peor que sucede con las crisis es que se esconde la verdad, 
una cosa es lo que le dicen a la gente y 
otra muy diferente lo que sucede. En este 
caso el Siapa les dice que serán unos cuan-
tos días y les dan fecha, lo que no es real, 
además de sus promesas de que mientras 
les vuelven a reactivar el servicio, les van 
a enviar pipas, lo que tampoco cumplen.

EL COSTO DE LA IRRESPONSABILIDAD
Hay que recordar que el tratamiento al 

problema del agua aquí en Jalisco ha sido 
muy mal manejado por nuestra clase polí-
tica, un discurso y una narrativa enarbolan 
cuando son oposición y otro muy distinto 
cuando se convierten en gobierno. Y aquí 
la oportunidad de estar al frente del go-
bierno de Jalisco lo mismo la han tenido 
los priistas, panistas y emecistas. 

El último gobernador que visualizó la 
problemática del agua en su real dimen-
sión y presentó un proyecto coherente y 
realizable fue Guillermo Cosío Vidaurri 
que estuvo al frente de su malogrado go-
bierno entre 1989 y 1992.

Don Guillermo impulsó el proyecto 
hídrico para aprovechar el caudal del Río 
Verde con el complejo de presas denomi-
nado La Zurda-Calderón, que consideró 
la construcción de cuatro presas, pero sólo 
se lograron realizar dos, una en Cañadas 
de Obregón y la Elías González Chávez, cuando se le cruzó la 
mezquindad y miopía que frenó al proyecto que pretendía resolver 
a fondo la problemática de abastecimiento de agua a los cerca de 
5 millones de habitantes de la ZMG para los próximos 50 años.

Las explosiones del 22 de abril puso fin a su gobierno y fi-
nalmente aquel proyecto de construcción de cuatro presas quedó 
inconcluso, a la mitad.

Los gobiernos que le precedieron no lograron resolver el pro-
blema de abastecimiento del agua y desde entonces han transcurri-
do 29 años, esto es, tres décadas y hoy ha hecho crisis.

ACUEDUCTO Y ZAPOTILLO
Al gobernador Enrique Alfaro le ha explotado el problema y lo 

cierto es que no se vislumbra por dónde y cómo resolverlo a corto 
plazo, después que los gobiernos que le antecedieron no tuvieron 
la capacidad de encontrar la solución, desde Alberto Cárdenas, pa-
sando por Francisco Ramírez Acuña, Emilio González Márquez 

LA CRISIS DEL AGUA DE JALISCO HOY ES 8M Y TOCA PENSAR

ANTE LA CANCELACIÓN DE 
LA PRESA DEL ZAPOTILLO, 

¿QUÉ ALTERNATIVAS LE QUE-
DAN AL GOBIERNO DE JALIS-
CO PARA RESOLVER EL PRO-
BLEMA DE ABASTECIMIENTO 
DE AGUA A LA ZMG? POR UN 
LADO ESTÁ EL PROGRAMA 

SOBRE LA GESTIÓN INTEGRAL 
DEL AGUA QUE CONSIDERA EL 
SANEAMIENTO, LA REHABI-
LITACIÓN Y MANTENIMIENTO 

DE LA INFRAESTRUCTURA 
HIDRÁULICA, ADEMÁS DE 

LA RENOVACIÓN DEL SIAPA, 
PERO POCO SE SABE DE SU 

AVANCE Y RESULTADOS.

MUJERES Y HOMBRES DEL PODER

No entiendo mucho, ni me siento cómodo es-
cribiendo de ello, pero hoy es 8 de mayo y el 
movimiento feminista me parece uno de los 
más importantes del país y es imposible abs-

traerse de ello. En congruencia con mi eterna impruden-
cia, quisiera compartir mis pensamientos en torno a ello:

Lo primero es recordar que no es una celebración, 
que no se trata de “festejar a quienes nos acompañan con 
su fuerza y valor”. No, no va por ahí, así que por favor 
evite felicitar a nadie.

El feminismo busca la igualdad, la equidad entre mu-
jeres y hombres por decirlo de la simplísima manera en 
que lo entiendo y el 8M es para recordarnos que las cosas 
no están bien y que la violencia contra las mujeres en 
este país está fuera de control. 

Antes de decir “felicidades en su día a los seres más 
bellos de la tierra” tengamos en cuenta algunas de las 
cosas que hay que recordar el 8M: 

De enero de 2015 a enero de 2021, la cifra de fe-
minicidios a nivel nacional sumó 4 mil 754 muertes, 4 
mil 754 familias que no volvieron a ver a alguien que 
amaban. 2019 y 2020 han sido los peores años hasta 
ahora con 969 y 967 casos, según cifras del Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP). Esto quiere decir que dos mujeres mueren 
cada día por ser mujeres en el país. Además siete niñas 
desaparecen al día según la Red por los Derechos de la 
Infancia (Redim) y en el mundo las cosas tampoco son 
muy halagadoras que digamos: 38% de los asesinatos 
de mujeres que se producen en el mundo son cometidos 
por su pareja masculina según la ONU, casi cuatro de 
cada diez. 

Las mujeres se sienten más inseguras, ganan menos 
dinero y la tienen más difícil que los hombres para tran-
sitar por las calles de la vida porque existen los hombres 
que las violentan y las depredan y las violan y las matan 
y no pasa nada ni hay autoridad que sea capaz de detener 
esto. Pensemos que hubo un feminicidio en las puertas 
de Casa Jalisco en 2019. Asesinaron a Vanesa Gaytán 
Ochoa justo en momentos en que el gobernador Enrique 
Alfaro sostenía una reunión sobre el tema de seguridad. 
Ese es el tamaño de lo desbordada que está la violencia 
contra la mujer.

Espero que quede claro que felicidades en tu día no 
es lo adecuado en estas circunstancias. Sería más ade-
cuado decir “espero en verdad que nadie te viole ni te 
mate” y pues tampoco tiene mucho sentido. Es un día 
para pensar en estos asuntos, para aumentar la concien-
cia en torno a ellos. 

OPINIÓN
Jorge 
Zul de la 
Cueva

Por |

Dicho esto, quisiera agregar que la lucha feminista se 
encuentra en una importantísima encrucijada. Son el único 
movimiento que ha sabido plantarse frente al Presidente de 
la República y esto genera cosas positivas, oportunidades y 
peligros. El primer peligro que veo es que la causa no obtie-
ne nada al verse enredada en el campo de batalla discursivo 

entre Amlo y su oposición.
El feminismo no tiene que ver con el añejo conflicto en-

tre Amlo y la derecha. Diego Fernández de Cevallos  no es 
un liberal, Amlo no es un conservador y ninguno de ellos, 
ni Margarita Zavala, ni Felipe Calderón ni Morena ni MC 
deberían andar agarrando las banderas feministas para ha-
cerlas parte de su pleito político electoral porque lo conta-
minan todo y empantanan una discusión de por sí difícil de 
entender.

Que la cúpula político electoral tome esa bandera no va 
a ayudar a que la violencia que mata dos mujeres al día 
en México se detenga, ni a que las hijas de usted puedan 
andar por la vida sin miedo, tomar un taxi sin miedo, vivir 
sin miedo. Es peligroso porque hay un riesgo de desgaste y 
demérito que no conviene a nadie.

El punto está en otra parte y en eso se parece a la discu-
sión de la inseguridad y de la guerra en la que tenemos ya 
demasiados años sumergidos. En mi poco docta opinión, en 
mi totalmente básico y simplista punto de vista, lo que hay 
que hacer es atacar las causas y acompañar las luchas. De 
lo demás prefiero no andar opinando porque como decía mi 
santa madre “no hay metiche que se logre”. Lo digo con 
todo respeto.

CON TODO RESPETO

LAS MUJERES SE SIENTEN MÁS 
INSEGURAS, GANAN MENOS DINERO 
Y LA TIENEN MÁS DIFÍCIL QUE LOS 

HOMBRES PARA TRANSITAR POR LAS 
CALLES DE LA VIDA PORQUE EXISTEN 
LOS HOMBRES QUE LAS VIOLENTAN 
Y LAS DEPREDAN Y LAS VIOLAN Y 
LAS MATAN Y NO PASA NADA NI 

HAY AUTORIDAD QUE SEA CAPAZ DE 
DETENER ESTO.

PASTO, FOLLAJES Y 
DECK SINTÉTICOS

PISOS LAMINADOS, 
VINÍL E INGENIERÍA

PERSIANAS Y 
CORTINAS

PANEL 3D Y
MARCOS A LA MEDIDA

PÉRGOLAS, 
TECHOS Y DOMOS

Plaza Santa Alicia
Av. Guadalupe 6730 
Int. 3, Col. Guadalupe 
Inn, Zapopan, Jal.
33 1435-9828
33 1817-0492
galeriadetallarte.com



CONCIENCIA PÚBLICA [Semana del 8 al 14 Marzo de 2021] Guadalajara | SEMANARIO
5

[Semana del 8 al 14 Marzo de 2021] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
4

Por | Laura 
Chávez 
Zavala 

Invito  a las lectoras a que juntas hagamos un viaje de 
empoderamiento y sanación, por ello este ocho de 
marzo 2021 evitamos hablar en negativo y señalar 
estadísticas que son alarmantes y van en aumento 

respecto a las diferentes violencias que vivimos a diario, 
niñas, jovencitas y adultas. Mujeres viajemos a través de 
nuestros paraísos respirando paz desde un lugar seguro 
en el que nadie nos amordaza, nadie nos atemoriza, nadie 
puede ni logra tocarnos, nadie nos indignifica.  

No estamos solas generemos acciones amorosas y res-
taurativas desde el alma, el empoderamiento llega y con 
ello, nuestra capacidad de resistir y recuperarnos como 
mujeres por las violencias recibidas, por las crisis que se 
generan, solo queremos sanar y empapar a la otredad en 
el respeto, la dignidad y la conciliación, rescatar nuestra 
capacidad “transformadora” como herramientas de paz.

Precisamente una herramienta bondadosa para sanar, 
es trabajar bajo la metodología de los círculos de paz.

“Los Círculos son una forma de ser y de relacionarse 
grupalmente, que llevan al empoderamiento individual 
y colectivo de aquellas personas que participan de ellos. 
Los Círculos tienen su origen en antiguas tradiciones de 
las comunidades aborígenes de Nueva Zelanda, pero se 
ha identificado que es una práctica en diferentes comu-
nidades indígenas del mundo, hay Círculos de diálogo, 
sanación, estudio, planificación, celebración y de resolu-
ción de conflictos.

 “Los Círculos congregan a las personas de manera 
tal que se genera confianza, respeto, intimidad, buena 
voluntad, sentido de pertenencia, generosidad, solida-
ridad y reciprocidad entre ellas…los círculos son un 
gimnasio de vida, apoyan a que seamos nuestra mejor 
versión”

(Kay Pranis 2006);

El 7 de marzo 2020 un grupo de mujeres tapatías, de-
sarrollamos un círculo de sanación afuera del Centro de 
Justicia para Mujeres, en el que vivimos experiencias ex-
ternadas por todas, se escucharon los sufrimientos que les  
ha causado las violencias vividas,  poniendo su corazón 
en alto para que las mujeres que viven inmersas en las 
violencias sepan que no están solas, que hay opciones y 
dentro de las oportunidades en que nos correspondía el 
uso de la voz, hubo quienes también hicieron la denuncia 
ante todas las que conformamos el círculo, de las violen-
cias institucionales sufridas, el calvario que se vive cuan-
do se denuncia y lo agotador de pasar por tantas oficinas, 
en espera horas y horas para ser atendidas, la lentitud de 
la justicia y a estas alturas encontrarse con funcionarios o 
incluso funcionarias, que las juzgaban o minimizaban su 
sufrimiento. 

Luego vino la etapa para sanar, esperanza, sanando a 
las demás en un círculo sin jerarquías, sin nadie que nos 
juzgue, con mujeres bondadosas que levantamos la mira-
da buscando la esperanza, encontrando la dignificación de 
una y de la otra, fluyendo la energía, con lágrimas en los 
ojos, primero externando esos dolores y luego de alegría 
por sentirnos escuchadas y liberadas. 

 Parafraseando a Katia Ornelas: a través de los círcu-
los de paz, vivimos esa experiencia positiva sana del ejer-
cicio del poder fuera de un esquema punitivo que fuera 
de solucionar los problemas, genera peores situaciones, 
etiqueta, nunca nos sanará. El círculo nos ayuda a com-
prender que nadie es ni completamente bueno ni malo, 
nos humaniza, genera respeto, tienen un potencial de em-
poderarnos sin dañar ni minimizar a otras personas, cada 
persona tiene su momento para hablar y la posibilidad de 
ser escuchada con respeto.

  En ocasiones, vivimos momentos grises, se invita a 
parar, respirar y encontrar los momentos claros; una for-
ma por la cual podemos ver esa claridad interconectadas 
es participando en los círculos de paz para sanar, hagá-
moslo en comunidad y con ello demos la mejor versión 
de nosotras mismas, vivamos ese renacimiento, sanemos. 

CULTURA DE PAZ DESDE 
LAS MUJERES;

 SANAR A TRAVÉS DEL 
CÍRCULO DE PAZ

>OPINIÓN<

Es la semana de la conmemoración del día interna-
cional de la mujer, pero ser mujer en México es un 
riesgo absoluto; las mujeres hemos usado la fecha 
para exigir protestando, nos reunirnos a levantar 

la mano ante tanta violencia, acoso, muerte y desaparicio-
nes, se ha convertido en una inminente lucha civil sobre 
a los derechos humanos a la vida y a la libertad, actual-
mente las mujeres enfrentamos la indiferencia social, polí-
tica y gubernamental, sin embargo es una lucha verdadera 
y justificada contra la cultura machista de patriarcado, los 
gobiernos omisos, deficientes y corruptos, contra la propia 
sociedad que muestra una dolorosa apatía ante las mujeres 
que levantan la voz frente a un país altamente violento, aco-
sador y feminicida.

En este sentido, habrá que entender que las protestas 
feministas que se manifiestan este año, tienen fundamento 
social y humano, es la mayor alerta de una gran problemá-
tica de seguridad pública y falta de acceso a la justicia que 
no nos permite transitar, socializar y vivir de manera segura 
en ninguna parte de nuestro país, tienen las autoridades una 
deuda en materia de desapariciones y feminicidios que pa-
rece no importarles a los gobiernos, quizás por las mismas 
razones por las que no atienden los temas de pobreza, com-
bate a la delincuencia organizada y un sinfín de realidades 
que no abordan ni neutralizan porque no son parte de la po-
lítica simulada que se ejerce en México, omisa, comprome-
tida y completamente falsa, aquí solo importa el poder que 
se adquiere al llegar a un cargo público, lo que éticamente 
es lo correcto no está en sus agendas.

La lucha de miles de mujeres feministas es legítima, 
congruente y fundada, sabemos perfectamente que el fe-
nómeno de extrema violencia y muerte que se vive actual-
mente en México, lo generan diversos factores sociales, 
culturales y gubernamentales; es un problema que de origen 
resulta social y proviene de la educación machista que se 
profesa en miles de hogares, también es producto sin duda 
de la gran cantidad de personas que viven en sociedad pero 
con trastornos psicológicos, son psicópatas y sociópatas sin 
capacidad de empatía, mismos que se vuelven altamente 
peligrosos para nuestras mujeres como jefes, parejas, ami-
gos, padres, tíos, conocidos y vecinos; al final debemos 
incorporar las causas que provocan la ira y exigencia de 
los movimientos feministas a nuestros gobiernos que son 

complemente omisos en crear políticas públicas objetivas y 
efectivas en todas las directrices que involucran la violencia 
contra la mujer, además tenemos que tolerar la ineficiencia 
en la que caen cuando una mujer o niña desaparece, mue-
re, es golpeada psicológica o físicamente, ratificándonos la 
falta de mecanismos para prevenir y combatir la violencia 
contra la mujer, consumando la problemática al dejarnos sin 
justicia para las familias y sin nuestras desaparecidas.

¡Qué ardan la ciudad! La búsqueda en Jalisco de nues-
tras desaparecidas y de la justicia pendiente de feminicidas 
prófugos, es una deuda inexcusable no justificada y es la 
razón del grito de cientos de mujeres que exigen este ocho 
de marzo a los gobiernos y poderes públicos hagan lo que 
deben por obligación, garantizando el acceso a la justicia y 
la seguridad dentro del irrestricto derecho a la vida libre de 
violencia, no hay más ¡nos faltan mujeres y niñas! no han 
regresado a casa, no hay más ¡nos falta justicia!, la rabia 
de saber que el asesino de una mujer no está pagando su 
atroz crimen, nos lleva a levantar la mano para decirle al 
gobierno ¡basta y ocúpate!. Nos representan y obtuvieron 
un deber innegable con la sociedad, es parte de la justicia 
social señalar a los gobiernos que convierten una proble-
mática social, en una lucha al ignorarla y minimizarla es su 
mínima consecuencia.

Ni una desaparecida más, ningún feminicida prófugo, 
ningún acosador o violador en cargos públicos, alto a la 
violencia de género laboral y política, basta de educar a 
hombres y mujeres dentro de un sistema cultural en el que 
la mujer tiene menos valor y es servil al sexo masculino, 
alto rotundo al acoso de mujeres y niñas, debemos parar la 
negligencia social, la simulación política y gubernamental, 
vivimos en una sociedad cruel e inhumana, por consecuen-
cia violenta en la que todos los días tenemos que enfrentar 
una situación relacionada con la violencia contra la mujer, 
es una lucha social que debe ser atendida por todos porque 
la búsqueda de la justicia y la vida con dignidad no puede 
ser un acto discutible, lo es que no encontremos a nues-
tras desaparecidas y que no se logre la justicia para nuestras 
muertas, al igual que las grandes resistencias civiles en el 
mundo, está ya no puede desestimarse, carga el valor de mi-
les de mujeres llenas de dolor e ira que no encuentran la paz 
del alma perdieron una amada, tienen derecho de agruparse 
y levantarse para hacer templar el país.

OPINIÓN
Mónica 
Ortiz

Por |

EL DIA DE LA VIOLENCIA

>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Fuego Cruzado<

>JOSÉ NARRO 
CÉSPEDES/
El delegado electoral 
de Morena no logró los 
consensos para que 
haya planillas de unidad 
para alcaldías metropo-
litanas.

Van a la encuesta

CANDELARIA OCHOA/
FEMINISTA, ACTIVISTA Y ACADÉMICA

RICARDO ANAYA/
EX CANDIDATO PRESIDENCIAL DEL PAN 

>MARTHA ARIZMENDI/
Junto con Lili Olea será 
medida en la encuesta 
que realizará Morena 
para definir su candi-
data a la alcaldía de 
Tonalá.

Dos mujeres de finalistas

Jalisco ya puede contar con una gran aliada en el Se-
nado de la República, luego de que la maestra Evelia 
Sandoval rindió protesta, ante la solicitud de licencia 
de la senadora de Nueva Alianza, Claudia Edith Anaya, 
que representa a Zacatecas. Evelia fue diputada en 
la LIX Legislatura Federal, Secretaria de Finanzas del 
SNTE y Directora General del Centro Cultural del Méxi-
co Contemporáneo. Hoy su carrera en la política toca 
la cima al convertirse en senadora. La primera de sus 
decisiones fue sumarse  como senadora independien-
te a los trabajos del Grupo Parlamentario de Morena.

>MAESTRA EVELIA 
SANDOVAL/ 
Se convirtió en Sena-
dora de la República 
al solicitar licencia de 
la senadora de Nueva 
Alianza, Claudia Edith 
Anaya, de la cual la 
maestra jalisciense es 
su suplente.

Finalmente en Tonalá, Morena postulará a una mujer al 
frente de la planilla y se decidirá entre dos finalistas: 
Martha Arizmendi, un cuadro fresco con una amplia ex-
periencia en la administración pública, licenciada en es-
tudios políticos y de gobierno, con estudios de maestría 
en transparencia  y protección de datos personales. La 
otra aspirante es Lili Olea, hija de Catarino Olea, quien 
en la pasada elección fue el candidato a la alcaldía por 
Morena. Las dos serán medidas en la encuesta que será 
levantada esta semana y el próximo 21 de marzo se es-
tará registrando la que resulte favorecida.

Palacio Nacional amanece amurallado previo 
al Día Internacional de la Mujer. Hay más 
interés por cuidar las paredes, que la vida e 
integridad de las mujeres. Más allá de partidos 
o ideologías, es de justicia elemental exigir 
que #NoHayaNingúnAgresorEnElPoder”.

A UD NO le importan las vidas de las mujeres, 
porque siempre votan contra todos nuestros 
derechos: a la salud sexual, al acceso a la 
anticoncepción de emergencia, a la ILE. ¡Así 
que mejor cállese y no se haga pasar por 
pobre, cuando es un corrupto”.

Los egos y el interés personal están primero que el 
supremo interés de la 4T. Chocó el delegado regional 
de Morena en Jalisco, José Narro con individualismo 
de los aspirantes a las alcaldías metropolitanas y no 
logró cristalizar los acuerdos de unidad y esta semana 
será clave para definir las candidaturas de Morena a 
las alcaldías de Guadalajara y Zapopan, de tal manera 
que trasciende que se resolverá mediante una encues-
ta. Los finalistas evaluados serán en la capital tapatía 
Claudia Delgadillo y Carlos Lomelí; mientras que en la 
ex villa maicera aparecerán Mariana Fernández, Alber-
to Uribe y Óscar Ábrego.

Senadora de Jalisco

>Cierto o falso<
Es curioso cómo se enredan tanto en quién es la 
o el candidato en Zapopan. Nada está decidido 
aún. A quienes vivimos en la democracia nos 
gustan las encuestas. Solo al resultado de la 
encuesta de Morena me voy a alinear”.

Desde mi formación lo aprendí: el principal 
instrumento de la política es el diálogo. Hoy 
estamos construyendo la unidad de nuestro 
Morena en Jalisco y en el país, escuchando y 
dialogando con respeto y pluralidad. Juntos 
lograremos consolidar la 4T en el Estado”.

ALBERTO URIBE CAMACHO/
PRECANDIDATO DE MORENA A LA ALCALDÍA 

DE ZAPOPAN

JOSÉ NARRO/
DELEGADO ELECTORAL DE MORENA 

EN JALISCO

¡MÉXICO ARDE...!

LUCHAS SOCIALES
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NO ENTIENDEN LA DIMENSIÓN
“Creo que no han logrado ver la dimensión de la proble-
mática. En México, cada día 26 mujeres desaparecen, no 
regresan a sus hogares, a sus escuelas, con sus familias. 
En México, 11 mujeres son asesinadas diariamente por el 
hecho de ser mujeres. En México, cada 5 minutos una niña 
o una mujer son violadas. ¿No tenemos bastantes motivos 
para impulsar esta agenda?

GRAVÍSIMO PROBLEMA
“En Jalisco y en México se pasa por un problema gravísi-
mo en impartición de justicia, las instituciones no te ga-
rantizan la investigación, la persecución, la integración de 
carpetas. Hay mujeres que van a centros de justicia y son 
revictimizadas, son acosadas, son incluso incitadas a que 
no denuncien. Seguimos teniendo órdenes de protección 
que los policías municipales no atienden”.

LA SECRETARIA PAOLA LAZO
“Es un perfil importante, necesario en las instituciones públicas, aplaudimos su llega-
da, reconocemos su trabajo, su trayectoria, sabemos que no está recibiendo el respaldo 
necesario. Una Secretaría de Igualdad Sustantiva sola con la titular, sin un fiscal com-
prometido, sin un gobernador comprometido, en la política para erradicar la violencia 
contra las mujeres en Jalisco…

LA DESAPARICIÓN DEL IJM
“Ha perdido capacidad de articulación y exigencia, no es lo mismo ser autónoma a for-
mar parte de una estructura administrativa para mandar oficios y pedir cualquier cosa, 
hay burocratización de las cosas en la secretaría, el IJM tenía facultades para exigirle a 
las diferentes instancias del ejecutivo, legislativo y judicial incluso reformas”. 

LAURA PLASCENCIA:
SON 300 AÑOS DE LUCHA 
FEMINISTA Y NO VAN A PARAR

>“TENEMOS DERECHO A UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA”

Por Diego Morales Heredia

En un país donde 11 
mujeres son asesi-
nadas diariamente 
y donde cada 5 

minutos una niña o mujer 
son violadas, ¿no son bas-
tantes motivos para generar 
una agenda feminista?, es la 
gran interrogante que lanzó 
en “Los Sótanos del Poder” 
la activista Laura Plascen-
cia, quien bajo este contex-
to lamentó que en Jalisco 
haya desaparecido el Insti-
tuto Jalisciense de las Mu-
jeres, pues en la Secretaría 
de Igualdad Sustantiva los 
casos se vuelven un asunto 
más de burocracia adminis-
trativa.

“Fue una decisión com-
pleja, hubo todo un mo-
vimiento en Jalisco con 
colectivos, con activistas a 
nivel nacional que exigía-
mos reconsiderarlo. Era un 
modelo que le habían ve-
nido al gobernador, que lo 
colocaría a nivel nacional 
e internacional con resul-
tados, sin embargo, quien 
diseñó el modelo descono-
cía el contexto y el marco 
jurídico internacional, Mé-
xico ha tenido que respetar 
los tratados internacionales, 
tiene obligaciones en ma-
teria de derechos humanos, 
en ese sentido se descono-
cía el marco convencional y 
las obligaciones del estado 
mexicano de contar con es-
tos mecanismos exclusivos 
para las mujeres, que no son 
nuevos, tienen desde 1995 
implementándose a nivel 
mundial”.

Entrevistada por el pe-
riodista Gabriel Ibarra y Zul 
de la Cueva, la ex legislado-
ra aseveró que son 300 años 
de lucha feminista y que no 
van a parar, pues cada vez 
se hace más eco en la con-
ciencia social, lamentable-
mente porque cada vez hay 

La activista y feminista Laura Plascencia desde Los Sótanos del Poder habló de la agenda feminista en México y en Jalisco y 
dijo que “tenemos mucho que derribar, tenemos mucho que hacer, pero hay un nivel de conciencia más alto al de hace unos 
años y eso hay que celebrarlo”.

“Me preguntan mucho si soy política o activista, yo soy activista, cuando he estado en espacios públicos trato de hacer lo 
mejor de mi trabajo para que la agenda avance y dar resultados”, expresa la abogada Laura Plascencia.

do vienen del activismo y están en la función pública tie-
nen que ser activistas en la función pública. Están para dar 
resultados, porque muchas mujeres esperan un acceso a la 
justicia, debida diligencia, que cuando acudan a un centro 
de justicia para mujeres no las revictimicen, que cuando de-
nuncien un caso de acoso les crean. Cómo es posible que 
tengamos en Jalisco en 5 años más de 80 mil víctimas, una 
alerta de género que no terminan de entenderla, hacerla 
operativa, sin indicadores”.

Le haces demandas al fiscal del estado y al gober-
nador para que pongan atención a los expedientes de 
violaciones, maltratos y abusos. Dista mucho el discurso 
y las acciones de los gobernantes…

“En Jalisco y en México se pasa por un problema gra-
vísimo en impartición de justicia, las instituciones no te ga-
rantizan la investigación, la persecución, la integración de 
carpetas. Hay mujeres que van a centros de justicia y son 
revictimizadas, son acosadas, son incluso incitadas a que no 
denuncien. Seguimos teniendo órdenes de protección que 
los policías municipales no atienden, seguimos teniendo 
casos de feminicidio que empezaron con una denuncia en 
el centro de justicia para las mujeres con órdenes de protec-
ción vigentes donde las autoridades no actuaron. Estamos 
hablando de las instituciones del estado, independiente-
mente de quién gobierne el estado o el país, no le están sir-
viendo a las mujeres, ni para protegerlas, ni para garantizar 
su debida diligencia en cada delito. No es una exigencia de 
confrontación con las autoridades, es para que logren ver el 
nivel de la problemática y que se pongan a actuar”.

LA PRESIÓN AL GOBIERNO ALFARISTA
¿Cómo fue el proceso de transformación de la Secre-

taría de Igualdad Sustantiva?
“Fue por la presión, hubo una incidencia muy fuerte de 

parte de CLADEM, se articuló una red de protectoras en 
Jalisco, incluso incluyó al Observatorio Nacional de Femi-
nicidio, a una comunicación directa con la Comisión Nacio-
nal de Derechos Humanos, nosotras estábamos listas por-
que conocemos la ley, los mecanismos y nuestros derechos, 
si la instancia local no nos resuelve nos vamos al amparo, 
si la nacional nos deja en indefensión nos vamos a ONU, 
hasta la Corte Interamericana de Derechos Humanos, íba-
mos a llegar hasta las últimas consecuencias porque estaba 
mal hecho. La comunicación de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos y al alto comisionado hizo recular, para 
decirle al gobierno del estado que así no eran las cosas y por 
la vía jurídica íbamos a ganar”.

O rectificas o hacemos que rectifiques, le dijeron al 
gobernador…

“Claro, o pasarás a la historia como un personaje polí-
tico que violó los derechos humanos de las mujeres en tu 
estado”.

Después de la accidentada salida de Fela Pelayo, lle-

ga Paola Lazo Corvera a la Secretaría de Igualdad Sus-
tantiva, pero no se le ha visto en los grandes temas de la 
agenda mediática, como el caso de Tototlán…

“Es un perfil importante, necesario en las instituciones 
públicas, aplaudimos su llegada, reconocemos su trabajo, 
su trayectoria, sabemos que no está recibiendo el respal-
do necesario. Una Secretaría de Igualdad Sustantiva sola 
con la titular, sin un fiscal comprometido, sin un goberna-
dor comprometido, en la política para erradicar la violencia 
contra las mujeres en Jalisco no depende de un funcionario 
o una Secretaría, es un asunto de primer nivel, del máximo 
nivel, debe ser una obligación y compromiso de estado, no 
decir únicamente que la violencia familiar a mí no me toca, 
como lo declara últimamente”.

SIN DIÁLOGO CON EL GOBERNADOR
¿No hay diálogo con el gobernador?
“Han dejado a un lado la gran oportunidad de construir 

en conjunto con la sociedad civil. Cuando eres gobernante, 
un modelo de gobernanza te ayuda a la toma de decisiones 
con ayuda de expertos que no te cuestan en la nómina por-
que sociedad civil siempre participa sin costo al erario. Es 
un compromiso de vida, quienes estamos en el feminismo 
y en sociedad civil, es nuestra agenda de vida, el último día 
que tengamos estaremos en la lucha, no es de momento, no 
hay claroscuros, eres o no eres, nuestra agenda de vida es 
todos los días, haciendo lo que amamos”.

¿ACTIVISTA O POLÍTICA?
¿Hay una Fiscalía rebasada? No hay ninguna crítica 

al fiscal…
“A los políticos les cuesta mucho trabajo. Me preguntan 

mucho si soy política o activista, yo soy activista, cuando 
he estado en espacios públicos trato de hacer lo mejor de mi 
trabajo para que la agenda avance y dar resultados. Lo gra-
ve es la falta de coordinación, la falta de comunicación, la 
falta de información, porque el modelo de centro de justicia 
para las mujeres no está funcionando porque no hay perfiles 
idóneos, porque no entienden lo que es la debida diligencia, 
la reparación integral de las víctimas, no hay peritos, que no 
pueden esperar seis meses para atención psicológica”.

Hay un problema estructural, no se le da valor al 
trabajo científico del IJCF, que en el nuevo modelo de 
justicia es fundamental…

“Principalmente los peritajes psicológicos para casos 
de violencia feminicida, tardan muchísimos meses en darte 
una cita, las víctimas necesitan atención permanente, in-
mediata, empática. Eso tendría que pasar, el gran error es 
acostumbrarnos a que no pase, que las instituciones no fun-
cionen, que sean una oficina bonita pero que no garantice 
los protocolos de seguridad, en que la política pública en 
materia de prevención, sanción y erradicación de violencia 
a las mujeres se apliquen. Falta mucho en ese sentido, no 

podemos acostumbrarnos a que las cosas no funcionen”.
Hay casos como la Ley de Víctimas que se aprobó, 

con el impulso de la sociedad civil. ¿Por qué crees que 
hubo tanta reticencia para aprobarla?

“Es una problemática compleja, nada es peor que la pro-
blemática que vivimos como país como el caso de personas 
desaparecidas. Cuando fui diputada en 2017 nos tocó apro-
bar la Ley General de Personas Desaparecidas, que le daba 
vida al Banco Nacional de Datos, era desgarrador escuchar 
los relatos de las familias, porque las que buscan a sus hijos 
son las mujeres y los familiares, no las instituciones”.

EL ERROR DE DESAPARECER EL IJM
Las instituciones se niegan a todo, no hay seguimien-

to, las familias pasan una segunda victimización. En el 
caso de la Secretaría de Igualdad Sustantiva, ¿ha mejo-
rado algo?

“Ha perdido capacidad de articulación y exigencia, no 
es lo mismo ser autónoma a formar parte de una estruc-
tura administrativa para mandar oficios y pedir cualquier 
cosa, hay burocratización de las cosas en la secretaría, el 
IJM tenía facultades para exigirle a las diferentes instancias 
del ejecutivo, legislativo y judicial incluso reformas. Esa 
autonomía no se ha logrado aterrizar porque se pierde en 
esa estructura que es el gobierno del estado, eso es lo que 
señalamos desde el principio”.

La intensidad de las feministas y sus convicciones 
son fuertes, han logrado generar cambios que en otros 
tiempos no se daban, como el caso del alcalde de Totot-
lán o Félix Salgado Macedonio. ¿Cómo ves esta situa-
ción?

“El movimiento siempre ha estado, cambian las acto-
ras, pero siempre ha estado desde hace tres siglos. El mo-
vimiento feminista tiene más de 300 años impulsando esta 
agenda, por los derechos civiles y políticos de las mujeres. 
Hace un siglo en el país, a las mujeres no nos reconocían 
ni como ciudadanas ni como personas, ese era México y 
el mundo que vivíamos. Cada vez está más intenso porque 
cada vez estamos peor. El movimiento estará más fuerte 
porque incrementan las violencias, no es normal que 500 
mil mujeres al año sean violadas, no es normal que sigan 
siendo acosadas las mujeres en sus espacios recreativos y 
laborales, no es normal que 26 niñas y mujeres desaparez-
can diario en este país, no es normal que nos arrebaten la 
vida por el hecho de haber nacido mujeres”.

La sociedad empieza a entender que el feminismo no 
le quita a nadie y le da a todos…

“Hay agendas pendientes, con toda la mesa de reacti-
vación económica seguimos viendo lógicas de gobiernos 
de cualquier color sin tener en cuenta las necesidades de 
las mujeres, hay apoyos de ingreso familiar y no se toma 
en cuenta que el 33 por ciento de hogares en Jalisco son 
encabezados por una familia monoparental, es un hombre 
o una madre al cuidado de sus hijos, obviamente los coloca 
en vulnerabilidad diferente a una familia con dos ingresos y 
eso no fue prioridad. Cómo atender la violencia intrafami-
liar, aumentan los casos año con año. No hubo estrategias 
para defender a las mujeres en sus casas, por el tema de 
COVID19”.

PARIDAD SUSTANTIVA Y CUALITATIVA
¿Te parece que en la Zona Metropolitana realmente 

hay paridad en cuestión electoral?
“La paridad debe ser sustantiva y cualitativa, no debe 

ser numérica, de entrada fue gracias a la lucha de las com-
pañeras feministas que logramos que el Tribunal Electoral 
del Estado de Jalisco echara para atrás los lineamientos del 
IEPC, porque no contemplaba estos diez municipios, fue 
ese recurso que resolvió a nuestro favor para definir que 
en estos municipios se definieran cinco y cinco, pero hay 
cosas que no cumplen los partidos políticos, la ley tiene que 
ser más específica, no solo es cantidad poblacional, sino re-
levancia económica como parámetro para los lineamientos 
de paridad. Los partidos deben de dejar el discurso que no 
hay mujeres, sí hay, somos el 52 por ciento de población”, 
puntualizó.

LAURA 
PLASCENCIA/

ACTIVISTA EN PRO 
DE LOS DERECHOS 
DE LAS MUJERES

El movimiento 
(feminista) es-
tará más fuerte 
porque incre-
mentan las vio-
lencias, no es 
normal que 500 
mil mujeres al 
año sean viola-
das, no es nor-
mal que sigan 
siendo acosadas 
las mujeres en 
sus espacios 
recreativos y 
laborales, no es 
normal que 26 
niñas y mujeres 
desaparezcan 
diario en este 
país…”

cosas más aberrantes que afectan los derechos de las mu-
jeres. “Tenemos mucho que derribar, tenemos mucho que 
hacer, pero hay un nivel de conciencia más alto al de hace 
unos años y eso hay que celebrarlo”.

INTERPUSIERON 50 JUICIOS DE AMPARO
En Jalisco hay un movimiento feminista bastante 

fuerte, ¿por qué no se le escuchó?
“Hubo una serie de incidencias desde el momento que 

el gobernador planteó en su equipo de campaña, estaba 
Fela Pelayo al frente de la agenda, hubo una exigencia, se 
pactaron firmas, hubo reuniones donde solicitaban evaluar 
la propuesta. Cuando deciden aprobar de manera rápida la 
desaparición del OPD del Instituto Jalisciense de las Mu-
jeres orquestado por Salvador Caro en el congreso, vino 
toda la articulación de mujeres para lograr parar esto. Nos 
fuimos a juicio, interpusimos más de 50 juicios de amparo, 
toda mujer que le preguntabas en aquel momento qué pa-
saba lo sabían, era una causa que el movimiento feminista 
defendió en la mesa, con argumentos y sustento jurídico, 
hubo mesas de negociación donde se le hizo ver al equipo 
del gobernador que había un incumplimiento”.

¿Ya había mesas en esos tiempos?
“Claro, ya había mesas. En ese momento era un incum-

plimiento de las obligaciones internacionales, el gobierno 
de Jalisco iba a recaer en un incumplimiento internacional 
por no reconocer un derecho para las mujeres. Cada país en 
el mundo tiene un mecanismo de adelanto para las mujeres, 
tanto a nivel nacional como gobiernos subnacionales”.

NO DIMENSIONAN LA PROBLEMÁTICA
La Refundación y la Cuarta Transformación tienen 

en común que dicen que esto son ataques de la oposición 
aprovechando el justo reclamo feminista. ¿El reclamo 
es justo pero la politiquería le estorba?

“Creo que no han logrado ver la dimensión de la pro-
blemática. En México, cada día 26 mujeres desaparecen, 
no regresan a sus hogares, a sus escuelas, con sus familias. 
En México, 11 mujeres son asesinadas diariamente por el 
hecho de ser mujeres. En México, cada 5 minutos una niña 
o una mujer son violadas. ¿No tenemos bastantes motivos 
para impulsar esta agenda? Para que los funcionarios en 
turno de cualquier partido político logren entender que las 
mujeres y las niñas en este país tenemos derecho a una libre 
vida de violencia. A los hombres no los torturan, no los vio-
lan, no son atacados por su pareja sentimental”.

El patriarcado empuja en sentido contrario…
“Tienen personas que no logran dimensionar que cuan-

LOS SÓTANOS DEL PODER
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DESINFORMACIÓN DEL SIAPA
Desde que el SIAPA dio a conocer el megacorte, tandeos escalonados, cortes adminis-
trados, éste ha sido incapaz de definir por cuanto tiempo serán los cortes, las zonas 
especificas en donde se harán, los horarios y las fechas en que se realizarán, esos 
datos no los pueden proporcionar porque carecen de datos exactos que les muestren 
las cantidades de agua con que cuenta la ZMG.

POLÍTICA DE COMUNICACIÓN 
DEFICIENTE DEL SIAPA A LA CIUDADANÍA

FAVORECER AL ZAPOTILLO
Detrás de este corte de agua en las colonias principalmente de las zonas Norte y Orien-
te, podría estar el interés político en favor del proyecto de El Zapotillo. “Para sugerir y 
presionar al Gobierno Federal y a las instancias legales que tienen parada la presa El 
Zapotillo y promoverla para su construcción y activar los procesos de construcción con 
la justificación de que hace falta agua”.

ARTURO GLEASSON ESPÍNDOLA/
INVESTIGADOR DE LA UDEG

(Entrevista en Notisistema)

¿DE CUÁNTA AGUA SE DISPONE?
“Al tener datos precisos de cuánto se tiene en la presa, cuánto se tiene en Chapala, en 
los pozos (no hablo de estudios, hablo de mediciones puntuales, así como tú puedes 
ver el medidor de la gasolina en tu carro, así debería de haber un sistema de medición 
de aguas en la ciudad). Al no haber este sistema que pueda ser transparente, abierto a 
la sociedad, el manejo de la información podría ser discrecional”.

ARTURO GLEASSON ESPÍNDOLA/
INVESTIGADOR DE LA UDEG

EL PRESUPUESTO DEL SEGIA
El presupuesto estatal 2019, aprobado para la SEGIA fue de mil 177 MDP , de los cuales 
490 MDP eran para el sistema hidráulico del circuito multifuncional (acuaférico); 450 
MDP para los colectores de la cuenca de El Ahogado; 105 MDP para infraestructura 
hidráulica en la ZMG; 93 millones para infraestructura hídrica en los municipios del 
interior, y el resto para estudios en la materia.

JORGE GASTÓN GONZÁLEZ/
SECRETARIO DE GESTIÓN INTEGRAL DEL AGUA (SEGIA).

CIENTOS DE COLONIAS SUFREN EN LA
METRÓPOLI POR FALTA DE AGUA

>EL SIAPA REBASADO POR LAS CIRCUNTANCIAS AMBIENTALES

Por Daniel Emilio Pacheco

Cuando el Gobierno 
de Jalisco anunció 
que, “la Secretaría 
de Gestión Integral 

del Agua (SGIA) a través del 
Sistema Intermunicipal de los 
Servicios de Agua Potable y 
Alcantarillado (SIAPA), así 
como la Comisión Estatal del 
Agua (CEA), en coordina-
ción con los ayuntamientos 
del Área Metropolitana de 
Guadalajara implementarían 
un plan de redistribución de 
agua potable con el fin de ga-
rantizar el abastecimiento y  
mitigar las afectaciones por 
la temporada de estiaje y los 
bajos niveles de la Presa Cal-
derón”; realmente no imagi-
namos nivel de problema al 
que se enfrentarían miles de 
ciudadanos que habitan la 
Zona Metropolitana de Gua-
dalajara.

Y aunque es cierta la ar-
gumentación presentada por 
la autoridad respecto a que 
el temporal de lluvias del año 
pasado no fue lo suficiente-
mente vasto para mantener 
el volumen necesario de la 
Presa Calderón, que es una 
de las principales fuentes que 
abastece agua en bloque para 
el proceso de potabilización 
y distribución en una parte 
de la Zona Metropolitana de 
Guadalajara; y por tal razón, 
no se podrá extraer líquido 
para su distribución. 

Aunado a otras circuns-
tancias como el inicio del es-
tiaje y las altas temperaturas 
que se han presentado en los 
últimos días, la realidad es 
que desde hace mucho tiem-
po Jalisco carece de políticas 
públicas adecuadas para evi-
tar el desperdicio de agua, y 
las obras de mantenimiento, 
mejora y aprovechamiento 
de agua, también brillan por 
su ausencia.

“Con los confinamientos 
que se tuvieron en nuestros 
hogares el consumo de las ca-
sas habitación aumentó más 
del 11 por ciento lo que no es 
común y habitual”, señaló el 
director general del SIAPA, 
Carlos Enrique Torres Lugo, 
en entrevista realizada por el 
diario MILENIO, y tiene ra-
zón al hablar de una situación 
atípica en cuanto el consumo 
de agua por parte de la pobla-

El gobernador Enrique Alfaro el pasado 10 de febrero advirtió que al secarse la presa de Calderón se empezaría a tener pro-
blemas de abastecimiento de agua en las colonias de la Zona Metropolitana, advirtiendo que estaban buscando solución al 
problema.

La información del Siapa sobre la falta de agua en las colonias ha sido además de deficiente, equivoada, toda vez que a la 
gente no le dicen la verdad sobre los días que faltará el líquido.

ción.
Sin embargo, hay tres puntos en los que la autoridad estatal 

y las autoridades municipales, así como el mismo SIAPA han 
sido omisos y ahora, toda la ciudadanía sufrimos las conse-
cuencias:

1.- Retraso en el Sistema Hidráulico del Circuito Multifun-
cional (acuaférico).

El 31 de enero de 2019, el secretario de Gestión Integral 
del Agua (SEGIA), Jorge Gastón González, se reunió con em-
presarios integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) para exponer los proyectos prio-
ritarios en los que trabajaba la dependencia para atender las 
necesidades en materia hídrica de Jalisco.

En esa ocasión el secretario detalló: “En el Área Metro-
politana de Guadalajara para el fortalecimiento institucional y 
de infraestructura de SIAPA son 480 millones de pesos donde 
vamos a hacer acciones en el canal de Atequiza para eficientar 
la forma de traer el agua a Guadalajara del lago de Chapala y 
también el crecimiento en algunas potabilizadoras como son la 
de Miravalle y la de San Gaspar”.

El presupuesto estatal 2019, aprobado para la SEGIA fue 
de mil 177 millones de pesos, de los cuales 490 millones eran 
para el sistema hidráulico del circuito multifuncional (acua-
férico); 450 millones para los colectores de la cuenca de El 
Ahogado; 105 millones para infraestructura hidráulica en la 
Zona Metropolitana de Guadalajara; 93 millones para infraes-
tructura hídrica en los municipios del interior, y el resto para 
estudios en la materia.

Según lo dicho por el director del SIAPA, Carlos Lugo 
Torres, a Gricelda Torres Zambrano en Radiometopoli: “Nos 
hemos enfocado en poder concluir el famoso Acuaférico o Sis-
tema Multifuncional, el cual, en este mismo año, en un par de 
meses estaremos concluyendo con obras que está realizando 
SIAPA en avenida Las Torres con su cruce con avenida del 
Bosque, allá a la altura del Estadio del Club Guadalajara. La 
SIOP que sigue trabajando ahorita en el sistema de Mi Macro-
periférico, en las laterales”. 

2.- Falta de un sistema de medición exacto de los niveles 
de agua que tiene Jalisco. 

Desde que el SIAPA dio a conocer el megacorte, tandeos 
escalonados, cortes administrados, o como quieran llamarlo, el 
Sistema Intermunicipal ha sido incapaz de definir por cuanto 
tiempo serán los cortes, las zonas especificas en donde se harán 
los cortes, los horarios del corte de agua y las fechas en que se 
realizaran, esos datos no los pueden proporcionar porque care-
cen de datos exactos que les muestren las cantidades de agua 
con que cuenta la Zona Metropolitana de Guadalajara.

En entrevista con diferentes medios de comunicación el 
investigador y académico de la Universidad de Guadalajara, y 
parece que también el único especialista interesado en el asun-
to del agua, Arturo Gleasson Espíndola, ha sostenido que: “Al 
tener datos precisos de cuánto se tiene en la presa, cuánto se 
tiene en Chapala, en los pozos, no hablo de estudios, hablo 
de mediciones puntuales, así como tú puedes ver el medidor 
de la gasolina en tu carro, así debería de haber un sistema de 
medición de aguas en la ciudad. Al no haber este sistema que 
pueda ser transparente, abierto a la sociedad, el manejo de la 
información podría ser discrecional”.

En entrevista con Gricelda Torres Zambrano, Arturo Glea-
son consideró que detrás de este corte de agua en las colonias 
principalmente de las zonas Norte y Oriente, podría estar el 
interés político en favor del proyecto de El Zapotillo, 

“Para sugerir y presionar al Gobierno Federal y a las ins-
tancias legales que tienen parada la presa El Zapotillo y pro-
moverla para su construcción y activar los procesos de cons-
trucción con la justificación de que hace falta agua”.

3.- Ausencia de interés por parte de autoridades y ciudada-
nos del cuidado y abastecimiento del agua.

Existen factores que influyen en el desabasto de agua que 
ene este momento sufre nuestra Zona Metropolitana de Gua-
dalajara, la reducción de masa forestal, el cambio climático, 
la exagerada urbanización, la incapacidad que tenemos para 
captar los miles de litros de lluvia que cada temporal se des-
perdicia, sin olvidar el desperdicio que se hace en las tuberías 

CRISIS DEL AGUA EN JALISCO

por fugas.
Sin embargo, la principal acción que se debe implementar 

en estos momentos por parte del gobierno estatal y los munici-
pios es la educación y la organización para el cuidado del agua.

Evitar el desperdicio de agua es responsabilidad personal, 
y tal vez sea tiempo de empezar a ser más estrictos en este tema 
por parte de las autoridades. 

Pero también, la implementación de sistemas de captación 
y reutilización de agua en los hogares y empresas puede incen-
tivarse vía acciones fiscales desde el gobierno. Así la inversión 
en sistemas de captación de agua no será únicamente del go-
bierno.

Pero, el tema del agua no es algo que esta administración 
estatal sepa manejar.

El 10 de febrero, tras reunirse con los equipos de la Se-
cretaría de Gestión Integral del Agua (SGIA), del Siapa, la 
Comisión Estatal del Agua (CEA) y la Secretaría de Infraes-
tructura y Obra Pública (SIOP), donde según el comunicado 
del Gobierno de Jalisco, se abordaron temas como las obras en 
materia de abasto de agua, saneamiento, renovación de redes, 
perforación de pozos en distintas comunidades, de prevención 
de inundaciones y del trabajo para cuidar el Lago de Chapala, 
el gobernador de Jalisco detalló que, está por agotarse la Presa 
Calderón que es fuente de abastecimiento de la ciudad, por lo 
que era necesario contar con otras opciones que permitan se-
guir suministrando agua a la ZMG.  

“La Presa Calderón, el sistema Calderón, que es parte del 
agua que llega a Guadalajara está a un mes de estar agotado, 
es decir, ya no vamos a poder extraerle el agua que sacamos 
normalmente de la presa y eso va a implicar un enorme esfuer-
zo de reorganización interna, para poder garantizar que a la 
ciudad no le falte el agua”, detalló Alfaro Ramírez.

¿Conoce usted alguna campaña de comunicación que pre-
viniera sobre el problema de agua que venia sobre la ciudad? 
¿Dos años y no han podido terminar el Acuaférico o Sistema 
Multifuncional? ¿Recuerda usted que en algún momento el go-
bernador o los presidentes municipales se preocuparan por el 
tema del agotamiento del agua en la ZMG y alertaran a la ciu-
dadanía? ¿Cuál es la estrategia del SIAPA para concientizar al 
ciudadano del cuidado y correcto aprovechamiento del agua? 
¿Quién ha dado la cara de nuestras autoridades para explicar la 
situación del agua en la ZMG? 

Por cierto, sabía usted que, en Sesión Ordinaria de la Junta 
de Coordinación Metropolitana (JCM) del Área Metropolita-
na de Guadalajara se presentó el Módulo de Seguimiento y 
Evaluación de Desarrollo Metropolitano (MSEDmetro) y la 
instalación formal de la “Mesa de Coordinación de Cultura y 

la Mesa de Coordinación de Gestión Integral del Agua”, ¡Sí, 
también para el tema del agua ya se armó una mesa!

“La Mesa de Coordinación de Gestión integral del Agua”, 
el comunicado de su creación por parte del Gobierno de Jalisco 
tendrá como objetivo principal definir las acciones, estrategias 
e instrumentos de planeación para una gestión sustentable del 
agua y proponer mejoras para el cuidado del agua en la presta-
ción de los servicios de agua potable y alcantarillado.

Estará conformada por las direcciones de agua potable y 
alcantarillado de los municipios. Además, se propone integrar 
la representación estatal e intermunicipal a través de organis-
mos como: Secretaría de Gestión Integral del Agua (SGIA) y 
el Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y 
Alcantarillado (SIAPA). Del ámbito federal a través de la Co-
misión Nacional del Agua (CONAGUA) y el Instituto Mexi-

cano de Tecnología del Agua (IMTA). Y por parte de la socie-
dad civil y la academia se integrará al Observatorio Ciudadano 
para la Gestión Integral del Agua, el Consejo Consultivo del 
Agua, el CCM y la Universidad de Guadalajara, entre otros.

Se desconoce en qué van los trabajos de esta “Mesa”, 
como en la mayoría de las mesas que han organizado en esta 
administración estatal.

Lo cierto es que en este momento el mal manejo del agua 
que se ha hecho por parte de las autoridades, aunado al desper-
dicio que muchos ciudadanos hacen del agua, nos tiene en un 
problema que ya nos llama la atención, es tal vez, una de las 
ultimas llamadas para iniciar un cambio en las políticas públi-
cas respecto al agua, ¿Haremos oídos sordos? ¿Dejaremos que 
la realidad de una gran sequía afecte a nuestra ciudad? 

En twitter @DEPACHECOS 

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE 

JALISCO

La Presa Calde-
rón, que es parte 
del agua que lle-
ga a Guadalajara 
está a un mes de 
estar agotado, 
es decir, ya no 
vamos a poder 
extraerle el agua 
que sacamos 
normalmente de 
la presa y eso 
va a implicar un 
enorme esfuerzo 
de reorganiza-
ción interna, 
para poder ga-
rantizar que a 
la ciudad no le 
falte el agua”.

Reunión del 10 
de febrero con 
funcionarios del 
sector hidráuli-
co.
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EL EGO Y LA SOBERBIA EN LA POLÍTICA

Leer fábulas es una actividad con un valor más 
grande del que muchos creen que puede tener, 
aunque muchos dicen que éstas son un método 
bastante eficiente para educar a los menores, 

yo, por el contrario, creo que son aptas para todas las 
edades, ya que en estos relatos podemos encontrar gran-
des moralejas y lecciones de carácter moral que todos 
necesitamos sin importar nuestra edad, nuestro grado de 
estudios o nuestro éxito profesional, de hecho, justamen-
te por la edad, el éxito profesional y el nivel académico, 
es que a diferencia de los menores, necesitamos de ma-
nera constante lecciones de este tipo para poder mante-
ner los pies sobre la tierra.  

Probablemente, una de las historias que a mi gusto, 
trae consigo una de las mejores lecciones, en especial 
para el desarrollo profesional y personal, es la leyenda 
Ícaro. 

En esta fábula griega, Ícaro y su padre Dédalo, por 
voluntad del rey Minos, se encuentran retenidos en la 
isla Creta, sobre la cual, el ya mencionado rey, tiene un 
control total de las aguas y las tierras, situación que a 
primera vista podría complicar cualquier plan de escape 
por alguna de estas dos vías. 

Sin embargo, esto no iba a ser un impedimento para 
Dédalo, quien haciendo uso de sus famosas habilida-
des como arquitecto y artesano (cabe señalar que él fue 
quien construyó el laberinto diseñado para encerrar al 
famoso minotauro) se dio a la tarea de fabricar unas alas 
para él y su hijo, las cuales adhirió con cera a sus hom-
bros y a los de Ícaro, pero antes de emprender el vuelo 
para escapar del encierro al que el rey Minos los tenía 
sometidos, Dédalo advirtió a su joven e imprudente hijo 
que no volara demasiado alto porque el calor del sol po-
dría derretir la cera que había usado para pegar las alas 
a sus hombros. 

No obstante y pese las advertencias de su padre, Íca-
ro, fascinado por lo grandioso del vuelo, se elevó por los 
aires ignorando por completo la advertencia de Dédalo 
quien una vez estando en el aire y consciente de lo que 
pasaría si volaba demasiado alto, nada pudo hacer para 
evitar que su hijo bajara.

Ícaro se sintió dueño del mundo y fue aún más alto, 
y acercándose demasiado al sol,  tal y como se lo dijo su 
padre, el calor derritió la cera que sostenía sus alas, con-
virtiendo al temerario Ícaro en un desdichado joven que 
perdió la vida debido a su fuerte y fatal caída en el mar. 

Aunque esta fábula es muy corta, tiene un mensa-
je verdaderamente importante digno de estudio: esta 
leyenda  nos explica cómo una persona puede cometer 
en grandes errores cuando es cegada por la soberbia, el 
ego y la arrogancia, y también, esta historia nos permite 
ver que estos tres elementos son los más nocivos para 
el desarrollo personal y profesional, ya que te llevan a 
desarrollar un sentimiento de superioridad que hace a las 
personas ver a cualquier otro por encima del hombro.   

Ciertamente, saber escuchar es una hermosa virtud 
que muy pocos tienen. Si Ícaro hubiera escuchado a su 
padre, no habría muerto, esto nos demuestra que lamen-
tablemente oír no es suficiente, es necesario saber escu-
char y escuchar, implica seguir un consejo, y esto resulta 
fundamental porque quien escucha un consejo, llega a 

OPINIÓN NO PEDIDA
Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

viejo. 
La arrogancia, la soberbia y el egocentrismo son hip-

notizadores, especial para nosotros los jóvenes, éstas nos 
hacen creer que vamos a llegar muy lejos (ojo, sí podemos) 
pero hacen que nos descuidemos y que terminemos por co-
meter errores torpes, pero lo suficientemente graves para 
derrumbar proyectos. 

Sin lugar a duda, creo que si existe un espacio y un área 
en la que esta fábula es más que importante es en la polí-
tica, sobre todo, con un contexto local y nacional rodeado 
no sólo de candidatos jóvenes, sino también de partidos de 
reciente creación que se pueden catalogar como jóvenes. 

Estamos a poco tiempo de arrancar el que es conside-
rado por muchos como el proceso electoral más grande en 
la historia de México y para todos, sin excepción alguna y 
sin importar los escándalos en los que se han visto envuel-
tos antes de iniciar las campañas, los ánimos están por los 
cielos, muy cerca del sol diría yo, ya que hay unos que sin 
haber iniciado la campaña ya se ven en el congreso legis-

LA ARROGANCIA, LA SOBERBIA 
Y EL EGOCENTRISMO SON 

HIPNOTIZADORES, ESPECIAL PARA 
NOSOTROS LOS JÓVENES, ÉSTAS NOS 
HACEN CREER QUE VAMOS A LLEGAR 
MUY LEJOS (OJO, SÍ PODEMOS) PERO 

HACEN QUE NOS DESCUIDEMOS Y 
QUE TERMINEMOS POR COMETER 

ERRORES TORPES, PERO LO 
SUFICIENTEMENTE GRAVES PARA 

DERRUMBAR PROYECTOS. 

¿QUIÉN SERÁ ÍCARO? 

lando sin proyecto y con mayoría, y otros, ya recorren las 
calles y llenan de publicidad las redes sociales como si ya 
fueran alcaldes mientras proponen cosas que son facultad 
exclusiva de la Federación. 

Este proceso electoral creo que será muy complejo y 
debido a las limitantes a las que el COVID-19 somete a las 
campañas, probablemente la guerra sucia será constante y 
más agresiva que en otras ocasiones, las redes sociales se 
van a llenar de bots y se convertirán en un lugar aún más 
tóxico de lo que ya son. 

Asimismo, este proceso electoral creo que terminará 
por consolidar proyectos y a su vez, terminará derrumban-
do proyectos, en especial aquellos proyectos jóvenes que 
cegados por la arrogancia y el pragmatismo no terminan 
por encontrar un rumbo claro y no han terminado de definir 
un qué y un cómo. 

Pero esto no es tan grave como parece una vez que se 
lee, este proceso electoral, a mi gusto, se disputará entre tres 
fuerzas políticas y servirá para depurar un sistema que se 
saturó con personajes cuyos proyectos, narrativas y discur-
sos carecen de fondo y forma y que se centran únicamente 
en tumbar lo que hay, para construirlo a su gusto, dicho con 
otras palabras, la misma gata, pero revolcada. 

En la leyenda de Ícaro, éste muere debido al fuerte im-
pacto de su caída, pero Dédalo, llega a salvo a Sicilia para 
continuar con su trabajo y afianzar su legado, mientras que 
el joven temerario, rebelde e imprudente Ícaro falleció. Efí-
mera fue su vida, efímeros fueron sus sueños, y su legado, 
se limitó a la memoria de su padre. 

En este orden de ideas, hoy más que nunca, aquellos 
que competirán en el próximo proceso electoral, deben re-
cordar que en la política, a veces es más importante vencer 
el ego, la soberbía y la arrogancia, que vencer en las urnas.

Lo he dicho en más de una ocasión, los tiempos tan 
complejos que vivimos son perfectos para la reflexión y 
este proceso electoral no es la excepción, por ello, creo que 
resulta bastante interesante detenernos un momento para  
preguntarnos: ¿Quién será Ícaro este proceso electoral?... 

El gran enemigo del ser humano es la soberbia. En la política es muy común subirse al ladrillo y subrir mareo de montaña, pero 
todo tiene fecha de caducidad.

ES UNA ESPERANZA
“Para mí ser candidata a Guadalajara es una esperanza para que todos los habitantes, 
en cada una de sus colonias, les vaya bien, que le vaya bien a mi hija, a las mujeres, 
que puedan transitar por los espacios que nos han negado muchas veces estar. Tengo 
la confianza, MORENA decidirá a través de las encuestas, un tema de unidad, calificará 
tu honestidad, la gente nos dará una buena calificación”.

NARRO TRAE EL NOMBRAMIENTO
“De manera puntual lo digo, he tratado con Narro porque es el que trae un nombra-
miento firmado por Mario Delgado, que viene a darle orden, causa a quienes serán los 
candidatos y aspiran a gobernar o ser diputados. Con ese nombramiento, con quien he 
conversado, transitado y charlado es con Narro. Si en próximos días, Mario Delgado 
dice es con Yeidckol, con ella lo haremos”.

“PARA MÍ SER ALCALDESA DE 
GUADALAJARA ES UNA ESPERANZA”

>CLAUDIA DELGADILLO: “EL PLAN B ES MI DESPACHO”

Por Diego Morales Heredia

“¿Qué sintió usted cuando dejó al PRI?”, es la 
pregunta que le formuló a Andrés Manuel López 
Obrador cuando lo conoció. La respuesta que le 
dio el ahora presidente de la república la convenció 

de transitar en su vida política con la bandera de MORE-
NA y apegada a los valores de la Cuarta Transformación, 
así lo precisó Claudia Delgadillo en “Los Sótanos del Po-
der”.

Con pasado reconocido en el Partido Revolucionario 
Institucional, no se arrepiente de haberse formado en las 
filas del tricolor y aseveró que su lucha ahora está en per-
mear el proyecto de nación del presidente en Guadala-
jara, ciudad que conoce, la ha caminado y aspira a ser 
la abanderada de MORENA en las próximas elecciones.

“Tengo muchos años en este transitar, tuve la oportu-
nidad de participar en mi anterior partido, ahora hice un 
compromiso con Andrés Manuel López Obrador y estoy 
trabajando con MORENA, con beneficios directos como 
la Cuarta Transformación”.

Entrevistada por Zul de la Cueva en Los Sótanos del 
Poder, Claudia Delgadillo explicó los motivos que la lleva-
ron a sumarse a MORENA en 2018. Y contrario a lo que 
se vio en redes sociales donde fue presentada al proyecto 
por el doctor Carlos Lomelí, reiteró que su llegada al par-
tido se da por invitación directa de Andrés Manuel López 
Obrador.

“Yo estaba en otro partido político, tuve una plática 
con el doctor Lomelí, pero yo tomé una decisión cuando 
conocí a Andrés Manuel López Obrador en el Hotel Vic-
toria en Guadalajara. No tenía el gusto de conocerlo, él 
también fue priista, renunció en 1985 al PRI. Me invita-
ron a un desayuno, llego, veo al ahora presidente él siendo 
candidato a la presidencia de México, estaba con el Señor 
Romo, me siento en una mesa, estaba Juan Carlos Gutié-
rrez Vargas, que ahorita es regidor. El presidente me dijo 
que cómo me sentía, una plática de 40 minutos y le dije 
que bien”.

LA NARRATIVA DE 40 MINUTOS
¿Una plática de 40 minutos para decir estás bien?
“No, mi pregunta fue esta, qué sintió usted cuando se fue 

del PRI. Él me hizo una narrativa de 40 minutos que pue-
do resumir, me fui en 1985 siendo el presidente del PRI en 
Tabasco, platiqué con mi esposa, estábamos en la Ciudad 
de México, ella se puso muy triste, se va a dormir e hice mi 
renuncia voluntaria, al día siguiente dijo López Obrador lle-
vamos la renuncia a Palacio Nacional. Regresó a su estado, 
Tabasco y a sus hijos no les daban la matrícula en la escuela, 
entonces me dijo que todo esto iba a pasar pero que nos iba 
a ir bien. Ahora es el presidente de la república, ahí tuve el 
honor de conocerlo. Ahí tomé la decisión, fue importante y 
ahora estoy transitando en MORENA”.

Saliste en un Tweet anunciando con Carlos Lomelí 
tu llegada a MORENA, te presumió como un acuerdo de 
él…

“Tomé la decisión de irme con Andrés Manuel, con quién 
te vas si es un tema electoral. Trabajamos juntos, transité las 
calles en Guadalajara y el candidato a gobernador en Jalisco”.

En aquel momento dijiste que el PRI construyó un 
pacto de impunidad con MC…

“Siempre el PRI con el PAN se peleaban. Me tocó estar 
en legislaturas donde el PAN con el PRD se peleaban. Luego 
el PRI con el PRD se peleaban. Ahora de manera curiosa, 

muchos actores están en este nuevo Frankenstein”.

“NARRO ES EL DELEGADO”
Fuerzas políticas contrarias como Uribe y Lomelí, Na-

rro o Yeidckol… ¿hay una división interna en el partido?
“De manera puntual lo digo, he tratado con Narro porque 

es el que trae un nombramiento firmado por Mario Delgado, 
que viene a darle orden, causa a quienes serán los candidatos 
y aspiran a gobernar o ser diputados. Con ese nombramiento, 
con quien he conversado, transitado y charlado es con Narro. 
Si en próximos días, Mario Delgado dice es con Yeidckol, 
con ella lo haremos”.

Que el mismo José Narro ha dicho que Yeidckol tam-
bién lleva responsabilidad en lo electoral…

“Todo lo que ven de Jalisco, con personajes como estos, 
le abonan al estado. Cuando fui candidata a Guadalajara por 
MORENA, no hice precampaña, me tocó caminar por las ca-
lles y mucha gente me veía, hice campaña para los tres nive-
les en 2018. Nos hubiera encantado que vinieran personajes 
como Narro, como Yeidckol, como Mario que estoy espe-
rando que venga. Mis respetos para José Narro que tiene un 
nombramiento por escrito”.

La dura y clara institucionalidad que era una de las 
grandes virtudes de las antiguas formas de hacer políti-
ca…

“Todo suma, hay cosas malas que no debes voltear a ver, 
el tema de corrupción que ha atacado tanto a nuestro país y 
que el presidente un día sí y otro también nos habla que no 
puede haber un gobierno corrupto. Por eso, estoy segura que 
los personajes que vengan a tomar decisiones serán aquellos 
que no estén señalados por corrupción”.

Claudia Delgadillo visitó Los Sótanos del Poder y respondió 
las preguntas de Zul de la Cueva.

LOS SÓTANOS DEL PODER

“HE CAMINADO LAS CALLES DE GUADALAJARA”
Faltan menos de 90 días para la elección y no se han 

elegido candidatos, eso en el PRI no pasaba. ¿Cómo sien-
tes ese cambio?

“Puedo hablar de MORENA, de mi persona, respetando 
a mis compañeros que quieren ser candidatos a la alcaldía 
en Guadalajara. Yo me vine a finales de marzo de 2018, es-
tamos tres años después, día a día he trabajando a lo que me 
corresponde, entendiendo lo que todos los días nos comenta 
Andrés Manuel en su conferencia de prensa por las mañanas. 
Si tienes esa certeza, además el cómo llegar a tu pueblo y 
hacer lo que te dice, estar en los espacios de toma de decisión, 
ser congruente. He caminado las calles siempre, desde 2018 
hasta la actualidad”.

Caminaste las calles con el PRI y no te dieron un lugar…
“Creo que a veces los tiempos son perfectos. Tal vez te 

toca vivirlo, el tema de lo que hemos logrado las mujeres de 
estar en más espacios de toma de decisiones no ha sido fácil”.

¿No enfrentas un problema similar en MORENA?
“Lo voy a denunciar, si alguien quiere venir a estar reven-

tando mi integridad, si hacen violencia política el presidente 
de la república lo sabrá”.

¿Cómo está la decisión por Guadalajara?
“Yo encantada que ya pasara, los tiempos políticos que 

está marcando el Comité Ejecutivo Nacional de MORENA 
dicen que sería perfecto ya tener candidatos, pero es un movi-
miento en Guadalajara y en el estado, seguramente en próxi-
mos meses habrá una dirigencia estatal que llevará a cabo 
buenos procesos para que esto no vuelva a pasar en 2024. 
Que se preocupen los que no salen a la calle, yo desde el es-
pacio que estoy y en el que estaremos todos juntos, a Guada-
lajara le irá bien, hace falta un cambio en la ciudad y se dará”.

Pero no es un hecho que seas la candidata en Guada-
lajara…

“No es un hecho, pero el trabajo está, ahora solo quiero 
ver las encuestas. Seguramente en próximos días saldrán las 
de Guadalajara, asumiré el resultado de las casas encuestado-
ras que están registradas ante el INE y que son certeras, que 
son las que revisará el presidente del partido Mario Delgado 
y el Doctor Narro”.

Si no es Guadalajara, ¿qué procedería?
“Para mí ser candidata a Guadalajara es una esperanza 

para que todos los habitantes, en cada una de sus colonias, 
les vaya bien, que le vaya bien a mi hija, a las mujeres, que 
puedan transitar por los espacios que nos han negado muchas 
veces estar. Tengo la confianza, MORENA decidirá a través 
de las encuestas, un tema de unidad, calificará tu honestidad, 
la gente nos dará una buena calificación”.

EL PLAN B ES MI DESPACHO
¿Hay un plan B?
“El plan B es mi despacho”.
¿Dejarías MORENA por no ser candidata a Guada-

lajara?
“Yo tomé una decisión de transitar con Andrés Manuel 

mucho tiempo, esto apenas empieza, no tenemos partido y 
lo vamos a tener. El presidente seguramente cuando me co-
noció, no sé si le caí bien o mal, pero fue un caballero, con 
ese caballero quiero transitar todo el tiempo que esté y se-
guir un legado de transformar lo que le duele a Guadalajara, 
a nuestro país, ya no más corrupción y atacar de frente a la 
inseguridad”.

¿Cómo calificarías la administración de Ismael del 
Toro del 1 al 10?

“Con cuatro. También soy linda y generosa”, puntualizó.
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PIDEN AL GOBERNADOR  ALFARO:
CANCELAR SUEÑOS PRESIDENCIALES Y
ATENDER LA INSEGURIDAD DE JALISCO

>ES NECESARIO REVISAR LA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD

Por Mario Ávila

Después de que Movimiento Ciudadano ha teni-
do en sus manos la administración de todos los 
gobiernos municipipales de la Zona Metropo-
litana de Guadalajara desde octubre del 2015 y 

por lo tanto el control de las policías, de la infraestructu-
ra, de los equipos y de las herramientas para combatir al 
crimen y después de que además de eso tiene ya 27 meses 
al frente del gobierno del Estado con todo el poder que 
esto implica, ya es momento de que se puedan dar solu-
ciones al grave problema de la inseguridad y la violencia 
creciente, que se manifiesta en hechos que causan terror 
en la sociedad como el reciente multihomicidio en donde 
11 albañiles fueron masacrados, sin motivo aparente, en 
la colonia La Jauja en el municipio de Tonalá.

De ello se habló en la mesa de análisis denominada: 
“Las masacres en el estado de Jalisco, ineptitud reiterada 
de Ejecutivo o supremacía del crimen organizado”, bajo 
la coordinación del Observatorio sobre Seguridad y Jus-
ticia de la Universidad de Guadalajara y a convocatoria 
del maestro Alfonso Partida Caballero, en donde inclu-
so, se habló de la necesidad de que el mandatario estatal 
modifique radicalmente su actitud de confrontación con 
el gobierno federal y en lugar de repartir culpas, admita 
su responsabilidad a sabiendas de que el homicidio no 
está contemplado dentro del catálogo de delitos que se 
tipifican en el artículo 2 de la Ley Federal contra la De-
lincuencia Organizada, por lo que queda claro que es res-
ponsabilidad directa del ámbito estatal.

También se dijo que bien le haría a Jalisco que man-
datario estatal de por cancelados sus sueños presidencia-
les y se concentre exclusivamente en gobernar Jalisco 
y particularmente en resolver el problema principal que 
hoy tiene, que es el de la inseguridad, según lo expuso 
el periodista, Gabriel Ibarra Boujarc, director general del 
semanario Conciencia Pública, quien junto con los aca-
démicos, Arturo Villarreal Palos, investigador experto 
en seguridad pública y el doctor Rogelio Barba Álvarez, 
experto el criminología y jefe de la carrera de Ciencias 
Penales de la Universidad de Guadalajara, fueron los pa-
nelistas que participaron en el foro.

“Si Alfaro tiene ánimo de cambiar el panorama, para 
evitar que a Jalisco se le tipifique como narco estado 
como Tamaulipas, debe ser más político, más inteligen-
te, debe buscar caminos de acercamiento con el gobierno 
federal, que cancele su intención presidenciable y que se 
aboque a gobernar a Jalisco. A él lo van a juzgar por lo 
que haga como gobernador, a eso debería de dedicarse, 
a atender la inseguridad como el problema número uno, 
con la misma dedicación que le dedicó a la pandemia”, 
expuso Gabriel Ibarra Boujarc.

Se analizó en particular el hecho ocurrido el sábado 
27 de febrero, en donde un grupo armado arremetió en la 
colonia La Jauja, en el municipio de Tonalá, en contra de 
un grupo de albañiles en donde pierden la vida 11 perso-
nas y son lesionados un niño y una mujer. Los causantes 
huyeron a bordo de tres camionetas en color oscuro, se 

“Las masacres en el estado de Jalisco, ineptitud reiterada de Ejecutivo o supremacía del crimen organizado”, fue el tema 
abordado con la participación de los académicos Rogelio Barba Álvarez, Arturo Villarreal Palos y el periodista Gabriel Ibarra 
Bourjac en Facebook live que organizó el Observatorio sobre Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalajara, con el 
maestro Alfonso Partida de moderador.

LAS MASACRES EN NUESTRO ESTADO

tares, para que tomen el mando de la seguridad, con ex-
cepción del comandante, Juan Bosco, que es el único ele-
mento de carrera. Además, dejó en claro que es evidente 
que la desconfianza que la federación tiene en el estado.

LAS MASACRES SIN JUSTIFICACIÓN SON 
ACTOS DE TERRORISMO
Para Rogelio Barba Álvarez, experto el criminología 

y jefe de la carrera de Ciencias Penales de la Universidad 
de Guadalajara, resulta humillante lo que pide Alfaro de 
la federación cuando lo que debe hacer es con dignidad 
ofrecer coordinación y apoyo, así como una corresponsa-
bilidad en las acciones.

“Lo que debe hacer -dijo-, es no repartir culpas, sino 
acercarse a la federación con estrategias integrales, hacer 
un planteamiento de trabajo horizontal ofreciendo cola-
boración y no un planteamiento vertical pidiendo ayuda y 
asumiendo el papel de la parte baja de la pirámide”.

“Más aún -abundó-, cuando la Fiscalía está penetrada 
por la delincuencia, dicho por el propio Alfaro y nada se 
ha hecho desde el señalamiento; es inexistente la Policía 
Metropolitana de Seguridad y los primeros en estar en 
desacuerdo con su existencia fueron los propios alcaldes 
del mismo partido que el gobernador”.

El académico dijo que resultan preocupantes los actos 
criminales de manera reiterada, que causan temor, sobre 
todo porque la autoridad no encuentra un motivo para la 
ejecución a mansalva, “y en hechos recurrentes se sigue 
el mismo patrón antisocial, desviado, perverso, incom-
prensible y desmedido de los delincuentes”.

Este a su juicio, es un mensaje que lanza la delincuen-
cia organizada, que nos dice que va en crecimiento y que 
puede ejecutar este tipo de actos en la ZMG con la finali-
dad de lanzar un mensaje semiótico.

Pero para dejar en claro a quien le compete la respon-
sabilidad atender el hecho, Barba Álvarez detalló que el 
artículo 2 de la Ley Federal contra la Delincuencia Or-

efectuó un fuerte operativo en la zona con la presencia 
del fiscal, Gerardo Octavio Solís Gómez, con policías de 
todas las corporaciones y la participación del helicóptero, 
pero el operativo falló y de nuevo el C-5 dejó en eviden-
cia que es instrumento inservible.

En el foro, se habló con lujo de detalle de la ineficien-
cia que en materia de seguridad ha mostrado el manda-
tario estatal, que no conforme con eso pretende endilgar 
la responsabilidad, aventando la bolita a la cancha del 
gobierno, al decir en sus redes sociales: “De nuevo, nues-
tra ciudad sufrió un atentado que duele, que enoja, que 
roba la tranquilidad. Ayer 13 personas perdieron la vida 
en dos multihomicidios, a todas luces perpetrados por el 
crimen organizado, en La Jauja, Tonalá, y en Lomas del 
Pedregal, Guadalajara. No robaron nada. Solo llegaron a 
matar, a ejecutar a personas con armas de grueso calibre. 
Pero esto no puede seguir así. La lucha contra el crimen 
organizado es responsabilidad del Gobierno federal por 
disposición constitucional”. 

Y abunda: “Es tiempo de que el Gobierno federal y 
sus instituciones de seguridad también den la cara ante la 
difícil situación que vivimos en Jalisco como en el resto 
del país. Tenemos toda la voluntad de seguir sumando es-
fuerzos, pero cada nivel de Gobierno tiene que cumplir e 
informar lo que le toca”.

CONVERTIRNOS EN NARCOESTADO
El comunicador, Gabriel Ibarra Boujarc lamentó que 

el mandatario estatal no admita de manera autocrítica sus 
errores y a la vez censuró también la actitud pasiva de 
organismos ciudadanos como la clase empresarial, que a 
su juicio deberían ser más actuantes, “porque un estado 

donde no se cumple la ley y reina la inseguridad, pierde 
atractivo para la inversión”.

Incluso comparó la actitud con la que en su momento 
tuvieron los empresarios de Nuevo León, que levantaron 
la voz, pero al mismo tiempo asumieron su responsabili-
dad social, crearon un organismo, le invirtieron, partici-
paron y lograron finalmente revertir el problema.

Y expuso: “Es necesario revisar la estrategia, ser hu-
mildes, dejar la soberbia de lado, dejar los sueños gran-
dilocuentes de pensar en la Presidencia de la República. 
Estamos como en los peores tiempos de Sinaloa, de Mi-
choacán, de Ciudad Juárez. La gente de todo el país se 
pregunta qué está sucediendo en Jalisco, pues que no hay 
gobierno, que está colapsado el gobierno que se niegan a 
reconocer la magnitud del problema”.

MC GOBIERNA DESDE EL 2015 ZMG
Por su parte el investigador Arturo Villarreal Palos, 

sentenció que el problema que no va a desaparecer mien-
tras se sigan haciendo las cosas de la misma manera y fue 
contundente al decir: “Alfaro tiene un problema interno 
de organización, Movimiento Ciudadano ya controlaba la 
Zona Metropolitana desde el 2015 con una policía metro-
politana, con inteligencia policial y con grupos de reac-
ción para enfrentar este tipo de delincuencia. Al menos 
eso fue en el papel, ya que se ha tratado de un proyecto 
que no se ha consolidado hasta la fecha”.

Puntualizó que el caso de los homicidios son un delito 
de orden local, hasta que la federación ejecute su facultad 
de atracción, siempre y cuando se detecten datos o argu-
mentos para así hacerlo. Recalcó que el C-5 no ayuda, 
censuró que se le haya apostado demasiado en los mili-

“Es tiempo de que el Gobierno federal y sus instituciones de 
seguridad también den la cara ante la difícil situación que 
vivimos en Jalisco como en el resto del país. Tenemos toda 
la voluntad de seguir sumando esfuerzos, pero cada nivel de 
Gobierno tiene que cumplir e informar lo que le toca”, señaló 
en un vídeo el gobernador Enrique Alfaro a proósito de la ma-
tanza en Jauja, Tonalá.

MULTIHOMICIDIO EN JAUJA 
“De nuevo, nuestra ciudad sufrió un atentado que duele, que 
enoja, que roba la tranquilidad. 13 personas perdieron la vida 
en dos multihomicidios, a todas luces perpetrados por el cri-
men organizado, en La Jauja, Tonalá, y en Lomas del Pedregal, 
Guadalajara. No robaron nada. Solo llegaron a matar, a ejecutar 
a personas con armas de grueso calibre”.

ALFONSO PARTIDA CABALLERO/
OBSERVATORIO CIUDADANO DE JUSTICIA 

Y SEGURIDAD DE LA UDEG

GOBIERNAN ZMG DESDE 2015
“Alfaro tiene un problema interno de organización, Movimiento 
Ciudadano ya controlaba la Zona Metropolitana desde el 2015 
con una policía metropolitana, con inteligencia policial y con 
grupos de reacción para enfrentar este tipo de delincuencia. Al 
menos eso fue en el papel, ya que se ha tratado de un proyecto 
que no se ha consolidado hasta la fecha”.

ARTURO VILLARREAL PALOS/
MAESTRO INVESTIGADOR DE LA UDEG,

ESPECIALISTA EN TEMAS DE SEGURIDAD

SER AUTOCRÍTICOS Y HUMILDES
“Es necesario revisar la estrategia, ser humildes, dejar la sober-
bia de lado, dejar los sueños grandilocuentes de pensar en la 
Presidencia de la República. Estamos como en los peores tiem-
pos de Sinaloa, de Michoacán, de Ciudad Juárez. La gente de 
todo el país se pregunta qué está sucediendo en Jalisco, pues 
que no hay gobierno, que está colapsado el gobierno que se nie-
gan a reconocer la magnitud del problema”.

GABRIEL IBARRA BOURJAC/
DIRECTOR DEL SEMANARIO 

CONCIENCIA PÚBLICA

HOMICIDO ES RESPONSABILIDAD LOCAL
El artículo 2 de la Ley Federal contra la Delincuencia Organizada, no 
establece el delito del homicidio, “tiene 10 apartados, terrorismo, 
acopio de armas, tráfico, tráfico de órganos, tráfico de personas para 
explotación sexual o laboral, emigración, contrabando, defraudación 
fiscal y otros contra el medio ambiente, pero con eso queda claro 
que el homicidio es responsabilidad del ámbito local, hasta que haya 
un ejercicio de la atracción, si así lo considera la Federación”.

ROGELIO BARBA ÁLVAREZ/
JEFE DE LA CARRERA DE CIENCIAS PENALES

 DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La violencia e inseguridad golpean con rudeza a Jalisco ante un gobierno local completamente rebasado por el poderío mos-
trado de parte del crimen organizado.

ganizada, no establece el delito del homicidio, “tiene 10 
apartados, terrorismo, acopio de armas, tráfico, tráfico de 
órganos, tráfico de personas para explotación sexual o 
laboral, emigración, contrabando, defraudación fiscal y 

otros contra el medio ambiente, pero con eso queda claro 
que el homicidio es responsabilidad del ámbito local, has-
ta que haya un ejercicio de la atracción, si así lo considera 
la Federación”.



[Semana del 8 al 14 Marzo de 2021] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
15

[Semana del 8 al 14 Marzo de 2021] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
14

CARECEN DE ESTRUCTURA
Una de las cosas que más nos afectó en el 2018 fue que no tuvimos estructura partidis-
ta y tres años después estamos en la misma situación, ese es de nuevo el gran riesgo, 
que a diferencia de otros partidos, nosotros no tenemos estructura, ellos tienen comité 
estatal, comités municipales, instancias de organización que les permite tener un voto 
duro”.

JAIME HERNÁNDEZ/
DIRIGENTE DE ALA DEMOCRÁTICA DE MORENA

MECANISMO MUY CENTRALISTA
“En Jalisco no nos gusta que nos vengan a decir qué hacer. En Jalisco siempre ha 
habido madurez política para auto organizarnos, pero lo que pasa es que Morena tiene 
un mecanismo muy centralista en sus decisiones y eso ha repercutido no solamente en 
Jalisco sino en toda la República”.

JAIME HERNÁNDEZ/
DIRIGENTE DE ALA DEMOCRÁTICA DE MORENA

“SOMOS MUY CRÍTICOS”
“Lo que pasa es que en Morena somos muy críticos, muy aguerridos, defendemos nues-
tros puntos de vista y hay apertura; mientras que la disciplina que en otras institucio-
nes políticas les ha ayudado a que una designación se respeta y todo mundo la acata. 
Aquí estamos tratando de hacerlo diferente”. 

LAURA IMELDA PÉREZ SEGURA/
ASPIRANTE A LA ALCALDÍA DE TLAQUEAQUE

“HABRÁ ENCUESTA”
“Por supuesto habrá una encuesta, ya estamos a nada de que se realice para Guadala-
jara y para los demás municipios y será un elemento a valorar de manera fundamental. 
Sin olvidar que también se tendrán que hacer ajustes por el tema de género como lo 
mandatan nuestras leyes electorales, pero creo que vamos muy bien llevando un pro-
ceso democrático transparente”.

LAURA IMELDA PÉREZ SEGURA/
ASPIRANTE A LA ALCALDÍA DE TLAQUEAQUE

MORENA ESTIRA LA LIGA:
DEFINIRÁ CANDIDATURAS A ALCALDÍAS
METROPOLITANAS POR ENCUESTAS

>FRACASA INTENTO DE NARRO DE CONSTRUIR CONSENSO

Por Mario Ávila

La pretendida 
unidad que trató 
de construir el 
delegado electo-

ral de Morena en jalisco, 
senador José Narro, fra-
casó. No logró el consenso 
de los aspirantes a las al-
caldías en los municipios 
de la Zona Metropolitana 
y tendrán que recurrir a 
las encuestas.

Sin importarle la ex-
periencia negativa que ya 
se tuvo en el intento de la 
fallida coalición, por dejar 
un procedimiento hasta 
el último minuto, More-
na no aprendió la lección 
del 2018 y extiende nue-
vamente sus plazos modi-
ficando su propia convo-
catoria para decidir sus 
candidaturas a diputados 
locales, para el domingo 
14 de marzo y la designa-
ción de sus candidatos a 
presidentes municipales 
hasta el domingo 21 de 
marzo.

La estrategia ha sido 
tomada por el delega-
do nacional, José Narro, 
una vez que su partido 
en Jalisco se encuentra 
desde hace 5 años, sin di-
rigencia, sin padrón, sin 
registro de militantes, sin 
inscripciones abiertas, sin 
estructura, sin presencia 
física, sin oficinas, vamos 
podría decirse que es casi 
un partido “fantasma” en 
la entidad.

Narro en esta última 
semana mantuvo reunio-
nes con los precandidatos 
a las alcaldías metropo-
litanas, pero no encontró 
consenso, por lo que uti-
lizarán la encuesta para 
tomar la determinación 
final y ésta que tendrá que 
ser antes del 21 de marzo.

Morena, el partido 
político que a decir de las 

El delgado electoral de Morena en Jalisco, hizo el esfuerzo para evitar la encuesta y lograr candidaturas por consenso, pero 
no encontró eco entre los aspirantes.

En Guadalajara serán encuestados los precandidatos a la al-
caldía tapatía de Morena, Claudia Delgadillo, Carlos Lomelí,  
Antonio Pérez Garibay y Víctor Páez quien no está en la foto.

RUTA ELECTORAL JALISCO 2021

naciones que ha tomado en la elección interna de Morena 
en Jalisco, Jaime Hernández Ortiz, líder de la expresión Ala 
Democrática, lo señala con mucha claridad: “Organizas y 
te vas. Hasta ahí. Ya inmediatamente que terminen las elec-
ciones, la idea es que nosotros elijamos a nuestra propia 
dirigencia”.

Señala que su corriente acatará las determinaciones 
planteadas, “porque finalmente son disposiciones institu-
cionales, el partido lo establece en su norma, está bien, pero 
ya no abusen de esa norma, ya no. Una de las cosas que más 
nos afectó en el 2018 fue que no tuvimos estructura parti-
dista y tres años después estamos en la misma situación, 
ese es de nuevo el gran riesgo, que a diferencia de otros 
partidos, nosotros no tenemos estructura, ellos tienen comi-
té estatal, comités municipales, instancias de organización 
que les permite tener un voto duro”.

“En Jalisco -dijo-, no nos gusta que nos vengan a decir 
qué hacer. En Jalisco siempre ha habido madurez política 
para auto organizarnos, pero lo que pasa es que Morena tie-
ne un mecanismo muy centralista en sus decisiones y eso 
ha repercutido no solamente en Jalisco sino en toda la Re-
pública. En todos lados tienen delegados y comisionados, 
pero en el caso de Jalisco ya es excesivo, ya es chocante, 
tenemos 5 años que no nos dejan elegir a nuestra propia 
dirigencia, la razón es que a veces en Morena hay actitu-
des presidencialistas. En México quieren ordenar todo y de 
pronto se les hace cómodo enviarnos a un delegado y arré-

glense con él, pero esa no es la democracia que esperamos 
en el partido”.

“Narro ha venido siendo cada vez más mesurado en su 
forma de dirigirse en el partido -abundó-, porque de pronto 
pensó que aquí iba a ser un día de campo en Jalisco y de 
pronto llegó con fiesta, mariachi y pensó que aquí en Jalisco 
lo estábamos esperando su llegada con cohetes y centellas, 
cuando no es así”. 

“Narro empezó a hacer nombramientos hasta con el pri-
mer cuñado del país; a Hugo lo mantuvo en el cargo como 
presidente cuando ya el Tribunal había dicho que no era; 
generó muchas molestias en el partido y gracias a que he-
mos nosotros presionado en muchos puntos, vemos a un 
Narro más equilibrado donde ha tenido que reconocer que 
aquí en Morena hay expresiones que tienen legítimo dere-
cho en proponer otros mecanismos de participación”. 

“Nuestra expresión Ala Democrática, ha sido la única 
que ha propuesto de manera pública cuáles son sus pro-
puestas a distintos municipios y eso generó que entonces 
todas las expresiones también tengan que hacer del conoci-
miento sus propuestas y abrir los mecanismos para que se 
expresen todos los que quieran ser tomados en cuenta para 
un cargo de elección popular y eso ha ayudado muchísimo 
que ya en Morena ya no veo tapados, ungidos ni cosas de 
esas y ese es un triunfo nuestro”. 

“Hemos logrado que ya no haya más imposiciones 
como las que se dieron en el 2018 cuando simplemente 
dijeron tú te sientas y va fulano, porque el presidente ya 
me dio todas las facultades para que yo diga quién. En el 
2018 sentaron a medio mundo y ahora sucede que medio 
mundo está levantado y está de pie, pero la gran diferencia 
es que ahora estamos buscando la forma en que haya acuer-
dos entre todos para que se vayan decantando los mejores 
perfiles”.

Jaime Hernández Ortiz, expuso además: “Hemos visto 
que en un principio, de pronto a Narro se le acercaron sire-
nas a cantarle al oído, a aplaudirle, a besarle las manos, a 
ponerle tapete, a amarrarle las agujetas y a cargarle el male-
tín. Y nuestro grupo nunca se prestó a esto y hemos estado 
presionando justamente para que se abran los espacios de 
deliberación y hemos logrado justamente que Morena, una 
de las cosas que le hemos exigido a Narro es que no venga a 
levantarle la mano absolutamente a nadie ni tampoco venga 
a tener sus propios candidatos. Narro no tiene por qué hacer 
aquí grupo político, no tiene por qué tener aquí una cabeza 
de playa, para nada, eso creo que le queda claro, y por el 
contrario, si él no se maneja en esa lógica, seguramente va 
a contar con nuestro apoyo, pero el 7 de junio, ganemos o 
triunfemos, creo que Narro debe de regresar a Zacatecas”.

LAURA IMELDA CREE EN DIÁLOGO HORIZONTAL 
Su absoluta confianza por el método de las encuestas 

para la designación de los candidatos a puestos de elección 
popular en Morena, manifestó la diputada federal con licen-
cia, Laura Imelda Pérez Segura, aunque a la vez planteó su 

respeto por el uso del sistema del consenso, utilizado para 
evitar llegar en todos los casos al sistema de las encuestas. 

Ningún método es infalible -dijo la diputada por el dis-
trito 16 con cabecera en Tlaquepaque-, pero la gran dife-
rencia que hay en nuestro partido es que nosotros estamos 
convocando al diálogo horizontal y de respeto. En estos 
momentos precisamente estamos concluyendo la mesa de 
diálogo con aspirantes a Guadalajara, con la participación 
de todos los que hicieron su registro formal ante el partido, 
con la intención de que se conozcan entre ellos los perfiles, 
las propuestas, lo que puede aportar cada quien y tratar de 
llegar al consenso o en su defecto al compromiso de sumar-
se todos al esfuerzo de quien resulte ser él o la candidata.

Esto lo estamos haciendo en Morena -abundó-, y no lo 
están haciendo en ningún otro partido. Lo que pasa es que 
en Morena somos muy críticos, muy aguerridos, defende-
mos nuestros puntos de vista y hay apertura; mientras que la 
disciplina que en otras instituciones políticas les ha ayuda-
do a que una designación se respeta y todo mundo la acata. 
Aquí estamos tratando de hacerlo diferente. 

“Por supuesto habrá una encuesta, ya estamos a nada 
de que se realice para Guadalajara y para los demás muni-
cipios y será un elemento a valorar de manera fundamental. 
Sin olvidar que también se tendrán que hacer ajustes por el 
tema de género como lo mandatan nuestras leyes electora-
les, pero creo que vamos muy bien llevando un proceso de-
mocrático transparente, se está convocando a todo mundo, 
vamos a salir muy fortalecidos para ganar el 2021.

A la pregunta de si el ejercicio de consenso, es una 
especie de depuración de las largas listas de aspirantes, la 
legisladora federal planteó: “Primero se trata de estable-
cer un diálogo, que cada aspirante tenga la oportunidad de 
presentar su proyecto, su persona, sus cualidades, sus ca-
pacidades a los demás aspirantes, para en la medida de lo 
posible y donde sea posible buscar el consenso entre los 
aspirantes, pero si las condiciones no lo permiten, buscar 
aterrizar compromisos muy fuertes y sólidos para que los 
que no sean elegidos se sumen al trabajo porque este tipo de 
luchas solo se ganan en unidad”.

Sobre las dudas que genera quién efectúa la encuesta, 
las preguntas, a quién le llaman, como consultan, la diputa-
da federal con licencia plantea: “Es una Comisión Nacional 
de Encuestas que viene trabajando con Morena desde hace 
muchos años y a la que se le tiene plena confianza, no es 
una empresa privada. Tienen una serie de reactivos, eligen 
una muestra de acuerdo a la metodología de las encuestas 
y a partir de ahí se obtienen los resultados delo que piensa 
la ciudadanía. Es una encuesta a población abierta a cerca 
de los perfiles”.

Sobre lo que ella a título personal planteó en la mesa ho-
rizontal para Tlaquepaque, como aspirante a la candidatura 
de la presidencia municipal, Laura Imelda comentó: “Mi 
trayectoria en Morena, único partido en el que he partici-
pado, ingresé de base, cuidando una casilla en el 2012 y 
a partir de ahí mi transitar por Morena donde más hemos 
podido, donde más hemos sido útiles al movimiento. Gané 
la diputación federal, uno de los únicos dos distritos que se 
ganaron en todo el estado en el 2018 y compartí la impor-
tancia que tiene para mí llevar los verdaderos principios y 
valores del proyecto a la administración pública; lo funda-
mental no mentir, no robar y no traicionar debe ser un hecho 
y una realidad, pero sobre todo hacer una política diferente, 
una política realmente de servicio, no corrompida como se 
observa en muchos de los políticos tradicionales y por su-
puesto también asumí el liderazgo que la militancia nos ha 
reconocido y el compromiso que tiene el que las mujeres 
deben ocupar los espacios de representación para tener un 
papel protagónico en esta historia”.

Finalmente, a la pregunta de si ella tiene una ventaja por 
ser mujer, respondió enfática: “Por supuesto que no, venta-
ja son aquellas condiciones que te adelantan a los demás, 
lo que hay hoy en día sobre lineamientos de paridad, son 
acciones afirmativas, es decir reducen desventajas, una des-
ventaja histórica y sistemática entre hombres y mujeres”.

SENADOR JOSÉ 
NARRO CÉSPEDES/

DELEGADO 
ELECTORAL DE 

MORENA EN 
JALISCO

Las candidaturas 
no son botines 
para repartirse. 
Las candidaturas 
en nuestro par-
tido Morena se 
construyen con 
trabajo, cons-
tancia, hones-
tidad, lealtad al 
proyecto de la 
Cuarta Transfor-
mación”.

encuestas podría ser el gran ganador de la elección del 6 
de julio en Jalisco, había anunciado que la designación 
de sus candidatos a puestos de elección popular para el 
proceso electoral del 6 de junio, sería mediante el méto-
do de las encuestas realizadas a población abierta, pero 
el delegado Narro hizo la lucha para evitarlas, pero no 
encontró eco entre los aspirantes.

El retraso en los tiempos para la designación de los 
candidatos de Morena, podría también interpretarse de 
dos maneras distintas y con dos intencionalidades dife-
rentes, ya que por un lado puede pensarse que retrasan 
el calendario, para que como ha caracterizado a More-
na, tengan cabida los miembros de otros partidos políti-
cos que sean marginados en sus organismos políticos al 
no ser tomados en cuenta, pero a la vez podría ser con la 
intención de que quienes no se vean favorecidos por la 
designación del cargo al que aspiran, tengan un período 
muy reducido para recurrir al procedimiento de la im-
pugnación, primero en las instancias del propio partido 
político y después en una segunda instancia, ante los tri-
bunales electorales.

Antes y durante la celebración de los procedimien-
tos, los liderazgos más representativos de los grupos que 
existen al interior de Morena Jalisco, parecen estar de 
acuerdo con el método utilizado, pero la opinión de las 

mismas personas podría llegar a cambiar una vez que 
se generen los resultados y que las designaciones no les 
favorezcan.

Sobre la extensión del plazo establecido en la con-
vocatoria para la designación de candidatos a la elec-
ción local, Jaime Hernández Ortiz en primera instancia 
plantea que son los tiempos de la autoridad, el 14 para 
los diputados y el 21 para munícipes, pero después de 
reflexionar, advierte: “Lo que hace el partido es irse 
hasta los límites y eso puede traer un riesgo como ya 
lo vimos en el caso de la coalición, que se cayó porque 
dejaron todo para el último minuto y justamente por 
cuestión de minutos, los segundos también cuentan”.

Expuso además que los retrasos, “son secuelas del 
proceso tan complicado que tuvimos y que detuvo gran 
parte de todos los procesos, el proceso para elegir a la 
dirigencia nacional, todo se atrasó y nos ha afectado; no 
tenemos certezas, ni seguridades, nombran a Narro has-
ta a finales de enero, no renunció a la Senaduría y anda 
con un pie allá y otro acá”, dijo Jaime Hernández Ortiz, 
aspirante a diputado federal por la vía plurinominal.

“ORGANIZAS Y TE VAS”, LE DICE A NARRO
Sin el ánimo de que su postura sea tomada como una 

muestra de rechazo al delegado, José Narro y a las determi-

En Zapopan es donde Morena tiene el mayor número de aspirantes a la candidatura a la alcaldía.
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La obra literaria de este fraile je-
suita del siglo XVII es muy res-
catable en tiempos difíciles en 
los que la prudencia parece estar 

ausente en la mente de gobernantes. Su 
obra “Oráculo manual y arte de la pruden-
cia” llegó a vender, en la actualidad, más 
de ciento cincuenta mil ejemplares, al ser 
presentado como un manual de autoayuda 
para ejecutivos. En 1992, permaneció die-
ciocho semanas (dos en primera posición) 
en la lista de los más vendidos del Wash-
ington Post. 

Esta trascendencia temporal se expli-
ca por sus 300 aforismos que contienen 
un conjunto de normas y orientaciones 
para desempeñarse en una sociedad com-
pleja y en crisis. En su momento inspi-
raron a Schopenhauer y mereció elogios 
de Nietzsche, convirtiéndose en una in-
fluencia moral y literaria de su época y 
por lo visto, de la actual. 

Gracián dice en la introducción de 
la obra citada: “Ni al justo leyes, ni al 
sabio consejos, pero ninguno supo bas-
tantemente para sí.” Oportuno para este 
tiempo en que no han faltado recomenda-
ciones, advertencias, al titular del poder 
ejecutivo nacional pretendiendo orientar 
su voluntad y acciones, logrando solo un 
diálogo de sordos. No ha sido fácil en-
tender en estos dos años de gobierno (es 
un decir), las intenciones, o el destino 
final a donde nos conducen, las decisio-
nes de un hombre que centraliza el poder 
y convierte a casi la mitad de la nación 
en dependiente, y aquí cabe el aforismo 
número 5 de Gracián que advierte: “...el 
sagaz más quiere necesitados de sí que 
agradecidos.” 

Tenemos un presidente sagaz, hábil 
para la política electoral pero tanto él 
como nosotros, haríamos bien en seguir la 
parte final del citado aforismo ..“Acabada 
la dependencia, acaba la corresponden-
cia, y con ella la estimación. Sea lección, 
y de prima en experiencia, entretenerla, 
no satisfacerla, conservando siempre en 
necesidad de sí, aun al coronado patrón; 
pero no se ha de llegar al exceso de callar 
para que yerre, ni hacer incurable el daño 
ajeno por el provecho propio.” La política 
asistencial y paternalista que se impulsa, 
aún en esta etapa de crisis, puede asegurar 
lealtades temporales, rentabilidad electo-
ral pero nunca será un pasaporte para la 
superación de la pobreza o elevar el nivel 
de vida, sin embargo hay empecinamien-
to en mantener al pueblo dependiente de 
dádivas, becas y subvenciones.

En este momento de crisis tenemos 
que entender, ambos bandos de esta so-
ciedad maniquea que se ha venido cons-
truyendo con el discurso político, que sin 
unidad no lograremos superar la adver-
sidad del momento y que se requiere un 
proyecto común. Enterrar las diferencias 
y entender que el triunfo tiene que ser de 
todos. Gracián: aforismo 7:”… Todo ven-
cimiento es odioso, y del dueño, o necio 
o fatal. Siempre la superioridad fue abo-
rrecida, cuanto más de la misma superio-
ridad.” Salir de esta crisis no será fácil, 
será necesario convocar a los mejores 
talentos, no solo a los leales. Y aquí con-
viene rescatar otro aforismo de Gracián, 
el número 15: “Tener ingenios auxiliares. 
Felicidad de poderosos: acompañarse de 

valientes de entendimiento que le saquen 
de todo ignorante aprieto, que le riñan las 
pendencias de la dificultad.” Que se liga 
con el 35 “No pensando se pierden todos 
los necios; nunca conciben en las cosas 
la mitad; y como no perciben el daño, o 
la conveniencia, tampoco aplican la dili-
gencia. Hace concepto el sabio que con 
distinción cava donde hay fondo y reparo, 
y piensa que hay más de lo que piensa, 
de suerte que llega la reflexión donde no 
llegó la aprehensión.”

Hay más fondo en la vida nacional que 
en los cerrados juicios que se ha hecho el 
gobierno actual, hay menos malicia y más 
ganas de construir en la sociedad, que en 
los imaginarios y reales adversarios que 
impregnan la narrativa presidencial. El 
gobierno de un solo hombre entraña un 
grave peligro para la recuperación, es ne-
cesario convocar e involucrar a los más 
capacitados para diseñar, libres de todo 
dogmatismo o tara ideológica, esquemas 
viables de recuperación que ordenen las 
finanzas en torno a la prioridad que será la 
recuperación económica y la preservación 
de la salud de los mexicanos. 

La transformación idealizada tendrá 
que hacer una pausa, sin que esto impli-
que claudicación. La prisa que tiene el 
mandatario para ser el único autor del 
cambio y pasar a la historia como tal, 
no justifica más desatinos y aquí aplica 
otro aforismo de Gracián, el número 38: 
“Saberse dejar ganando con la fortuna. 
….Tanto importa una bella retirada como 
una bizarra acometida”. Son tiempos pues 
de prudencia, más que pendencia, de re-
flexión y no de obstinación. Leer y releer 
a Baltazar Gracián no lleva mucho tiem-
po, es lectura recomendable pues no por 
nada han sobrevivido sus aforismos por 
más de tres siglos. La prudencia en tiem-
pos de crisis abona más que la confron-
tación, sobre todo si ésta se utiliza para 
hacer ostentación de poder, como recurso 
propagandístico o resorte electoral, para 
esconder la falta de rumbo, para mandar 
sin gobernar. 

La polarización que impera en La 
República es innegable. El manda-
to popular emanado de la jornada 
electoral de julio de 2018, se respetó 

en cuanto al triunfador de la elección presi-
dencial, pero los vencidos en los comicios no 
aceptaron su papel, específicamente porque 
no admiten perder sus privilegios.

La lógica consecuencia de esa actitud, 
originó en contraparte una conducta de aco-
metimiento. Ahora tenemos en la palestra 
nacional dos fuerzas manifiestas y al pare-
cer irreductibles: los partidarios de la Cuar-
ta Transformación o 4T, y los seguidores 
de una especie de Bloque Opositor Amplio 
(BOA), que visto objetivamente es una liga 
“antilopezobradorista”.

Al respecto, el 28 de febrero reciente, 
tanto el Twitter como varios diarios y otros 
medios de comunicación,  dieron a conocer 
una misiva del senador veracruzano Dante 
Delgado Rannauro, quien por la experiencia 
que tiene tras una larga carrera política, cau-
só impacto en el ambiente de los partidos y 
de los ciudadanos interesados en el devenir 
nacional.

El abogado a que nos referimos, ha ocu-
pado todo tipo de cargos oficiales, desde 
embajador de México hasta gobernador de 
su entidad natal, diputado, senador, líder de 
partidos políticos y aliado de Andrés Manuel 
López Obrador por muchos años, pero ahora 
antagonista. Incluso, conoció la prisión por 
más de un año, cuando a Veracruz lo gober-
naba el infausto Patricio Chirinos, allá por 
1994, amarga situación de la que supo salir 
airoso.

La epístola comienza recordando los 
tiempos de aliados entre Dante y AMLO, 
luego reconoce las virtudes del primer man-
datario, a la par que le señala sus defectos. 
Enseguida le atribuye las derrotas de 2006 
y 2012 al no querer enmendar sus puntos de 
vista, es decir sus errores. En cambio, para la 
campaña de 2018, expresa que AMLO cam-
bió: “Escuchaste, acordaste y por eso ahora 
eres presidente”.

Con el respaldo de mas de 30 millones de 
votos, (le dice Dante al primer mandatario) 
estás “construyendo la oposición que necesi-
tas, la que conviene a tus intereses, pero no la 
que necesita el país”. Y sigue esta especie de 
Filípica: “lo que has hecho es construir, con 
las formas tradicionales de operación política, 
las condiciones que necesitabas para secues-
trar al Congreso, capturar al Poder Judicial y 
restituir la presidencia imperial”. En este ca-
pítulo, bien se puede discutir lo que afirma el 
veracruzano, porque el Congreso no está se-
cuestrado, sino que ejerce una mayoría que el 
pueblo le otorgó en las urnas; la captura de la 
Suprema Corte es solo una opinión muy sub-
jetiva y lo de la presidencia imperial, un mero 
lugar común en voz de los adversarios de la 
4T. Estos en junio tendrán la oportunidad de 
revertir esa apreciación.

Al admitir que AMLO es un “ser polí-
tico” singular, con sus acciones tiene a “los 
empresarios, desesperados y ofendidos, y a 
los dirigentes de partido, ofuscados y descon-
centrados,” y por consiguiente, “Los tienes 
totalmente desorientados”, y permanente-
mente aturdidos bajo la premisa de que la lu-
cha es: “buenos contra malos, honestos con-
tra corruptos, amigos del pueblo bueno contra 
la mafia del poder.”

Dante expresa que el gobierno actual es 
cercano a la gente, por lo que el Presidente 
se siente honrado y procura mantener la cer-
canía con un pueblo que, lo reitera, rechazó 
la forma en que las fuerzas que lo desafían a 
diario, gobernaron los últimos años. Y aho-
ra, aun cuando diario critican al régimen, no 

logran “demostrar con hechos que son una 
oposición responsable. No lo son, eso ha que-
dado claro.” Y agrega: “Porque hoy nuestro 
país tiene a la generación de dirigentes más 
mediocres y torpes de la historia”.

El inefable Delgado Rannauro, afirma 
que AMLO tiene una “estrategia para pro-
vocar a la sociedad civil y a las organizacio-
nes sociales, y desconcentrar a dirigentes de 
partidos tradicionales… Lo trágico es que la 
solución que encontraron fue exactamente la 
que necesitabas y prácticamente pediste: se 
unieron contra ti. El BOA que anunciaste y 

denunciaste con oportunidad, es hoy una rea-
lidad. Empresarios indignados y dirigentes 
nacionales desubicados, decidieron reeditar 
el pacto por México, se les ocurrió que la 
mejor forma de hacerte frente era unir a los 
partidos que representan corrupción, abuso 
de poder e impunidad”. A ellos se unieron 
intelectuales, comentaristas y empresarios 
(tildados de conservadores) y fatídicamente 
consideraron forjar una coalición como “un 
vehículo para hacerte frente y ser contrapeso. 
Tú y yo sabemos que no hay nada más aleja-
do de la realidad”.

La luenga carta prosigue infiriendo que: 
“La Coalición Va por México es la oposición 
que querías y necesitabas. Una oposición 
construida por los partidos que la gente alejó 
del poder. Una oposición por la que los mexi-
canos conscientes no van a votar”.

Luego el signante de la comunicación 
que nos ocupa, sostiene que la única manera 
de combatir eficazmente a la 4T es logrando 
la “reivindicación ciudadana”, para evitar los 
retrocesos históricos. Aunque eso sí, gentil, 
aunque amenazante, el señor Dante le dice 
al mandatario: “Deseo que concluyas tu en-
cargo como todos los presidentes anteriores, 
pero no me quedaré callado mientras sigas 
comportándote como ellos”. Concluyendo 
que su lucha (del redactor de la carta) es para 
que no haya una presidencia imperial, para 
que el pueblo tenga una alternativa distinta a 
la actual y a la que ofrecen los partidos que ya 
fallaron y siguen en sus mismos errores.

No cabe duda de que el exgobernador 
jarocho, expone algunas verdades duras y 
conjetura hipótesis discutibles, pero de que 
el alegato es interesante, lo es, aunque cier-
tamente, podemos afirmar que la multicitada 
carta encaja en lo que dijo el sabio francés 
Blas Pascal:” Si he escrito esta carta tan larga, 
ha sido porque no he tenido tiempo de hacerla 
más corta.” 

OPINIÓN OPINIÓN

Nuevo dolor de cabeza para el 
Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y para algunos de 
sus colaboradores al realizarse 

en unas horas, este lunes 8 de Marzo, las 
marchas, manifestaciones y reclamos de 
políticas erróneas contra la protección a 
las mujeres y la persecución de quienes 
han cometido abusos y daños a muchas de 
ellas en todo el territorio nacional.

Al primer mandatario de México, pa-
rece que más le ha preocupado la opinión 
que llegue a darse en la comunidad inter-
nacional si las manifestantes llegan a “da-
ñar” instalaciones históricas en el centro 
de la república, al declarar este domingo: 
“Nunca vamos a reprimir al pueblo, jamás 
se va a reprimir al pueblo, es mejor poner 
una valla que poner frente, a las muje-
res que van a protestar, a los granaderos, 
como era antes”.

Parece que el comprensivo mandatario 
de México, busca que no se den enfrenta-
mientos violentos durante las manifesta-
ciones de mujeres, y señaló: “Podemos 
enfrentar, tenemos que evitar eso, que no 
haya violencia, que nadie salga dañado, 
herido”, dijo en el video difundido en re-
des sociales.

Tal parece que el Presidente de la Re-
pública, “ya no quiere queso, sino salir de 
la ratonera” y no encuentra cómo justifi-
car las acciones de reclamo que se harán 
en la capital del país y varias ciudades de 
México, cuando ciento de miles de mu-
jeres le vuelvan a reclamar las pocas ac-
ciones que hace su gobierno para proteger 
a quienes son violentadas y la tolerancia 
desmedida que se hace contra quienes son 
presuntos responsables por los alevosos 
ataques a féminas.

Con varios días de anticipación se 
debieron de haber mandado construir las 
placas de acero que desde la noche del 
pasado viernes se colocaron en los alre-
dedores de la “muy modesta” residen-
cia presidencial, del Hemiciclo a Benito 
Juárez, el Palacio de Bellas Artes y otras 
construcciones que serán protegidas ante 
los presuntos ataques de las mujeres ma-
nifestantes.

El costo de la enorme valla, lo que será 
el mudo testigo del temor que demuestra 
tener el actual gobierno de la república, 
aunque diga lo contrario AMLO.

Mientras miles de mujeres demostra-
ran su inconformidad en toda la República 
Mexicana, la “disciplinada” y obediente 
dirigencia del partido político Movimien-
to de Regeneración Nacional (MORENA) 
creado y disciplinado al titular del Poder 
Ejecutivo Federal, sigue protegiendo a 
su candidato a la gubernatura del Estado 
de Guerrero, Félix Salgado Macedonio, 
quien presuntamente ha sido señalado por 
cinco mujeres de abusos o acoso sexual, 
pero tal parece que casi nadie de la llama-
da 4T (cuarta transformación), se declare 
totalmente en contra de la postulación del 
actual senador de la República con licen-
cia, total tiene el apoyo de muy arriba de 
la organización política, la cual hay que 
esperar para ver y saber si también le llega 
a dar los votos suficientes para obtener el 
cargo en junio próximo.

¡LO BUENO ES QUE SON 
DIFERENTES PARA GOBERNAR!
En múltiples declaraciones emitidas 

por gente del Gobierno de la República, 

la forma de dirigir el destino del país es 
muy diferente a lo que en anteriores admi-
nistraciones hacían, sin embargo cada vez 
salen más a la luz pública actos de ilíci-
tos y abusos que se cometen en diferentes 
esferas económicas, con el consiguiente 
desvío de miles de millones de pesos.

Todavía no se ha querido declarar 
cuántas fueron las “pipas” que se compra-
ron el año pasado (2020), para la transpor-
tación de combustibles en la red nacional 
de estaciones de servicio y así combatir 
el robo desmedido que se sometía con el 
huachicoleo, aunque todavía sigue esa ilí-
cita actividad.

Mientras tanto aparece otro alarman-
te estudio publicado en el periódico Re-
forma y el cual señala el contrabando de 
alrededor de un mil 700 pipas (camiones 
cisterna) con combustibles y la posible 
complacencia o complicidad de las auto-
ridades y responsables de Pemex.

Apenas el pasado sábado 6 de marzo, 
el periódico Reforma, informó como nota 
principal de su diario el resultado de un 
estudio de gasolina ilícita que representa 
el 40 % del comercio diario en el país, y 
la cual ingresa ilegalmente a México y a 
cientos de tanques de almacenamiento de 
estaciones de servicio.

De ser demostrado el enorme con-
trabando de carburantes que representan 
alrededor de 51 millones de litros que dia-
riamente se comercializan en el mercado 
negro de los carburantes.

Lo que es otra “mancha más en la piel 
del tigre”, los responsables de PEMEX, 
se hacen de la vista gorda y dejan que se 
sigan comercializando las enormes canti-
dades de litros de refinados de petróleo y 
tal parece que nadie se quiere hacer res-
ponsable de la custodia del producto que 
por años se dijo era propiedad de la mexi-
canos.

¡MÁS GUARURAS PARA 
“SUFRIDOS” FUNCIONARIOS!
Que previsor gobierno de Jalisco, al 

contratar más elementos de protección y 
brindar tranquilidad a “brillantes y sufri-
dos” funcionarios públicos.

Según información periodística en ju-
lio de 2019 en Jalisco, estaban contratados 
198 agentes locales que se desempeñaban 
en el servicio de protección personal, pero 
en febrero de éste año 2021, el número de 
“super-protectores” pagados con nuestros 
impuestos se elevó a 279 o sea hay un in-
cremento del 40 %.

La evaluación de los escoltas se ha 
visto criticada por el alevoso y artero ase-
sinato que se cometió en Puerto Vallarta 
contra el exgobernador Jorge Aristóteles 
Sandoval Díaz, y uno de los mismos ele-
mentos a su cargo.

Si bien es cierto que diariamente 
arriesgan su vida los agentes, también lo 
es que algunos malos funcionarios públi-
cos y sus familiares los llegan a utilizar en 
actividades distintas, como mandaderos o 
choferes de las señoras y de los hijos de 
los mismos altos empleados del gobierno 
municipal y estatal.

Tal parece que lo que se busca es tirar 
millones de pesos y quienes gobiernan se 
dan vida privilegiada sin contar con los 
amarres de cinturón que la población en 
general se hace ante la pandemia y cierre 
de empleos por distintas repercusiones de 
la misma. 

Finalmente, porque todo México lo 
pedía desesperadamente, Diego 
Fernández de Ceballos, aparece nue-
vamente y  accede al ruego de los 

mexicanos y entra a las redes sociales “para  
ayudar a México”.  En verdad que los políti-
cos deben de pasar por alguna caseta de esas 
que te bañan con ozono, pero el efecto que 
ellos buscan es que les quite la vergüenza. 
Ya parece que se le olvidó, que vendió las 
ilusiones de los panistas hace algunos años, 
para que Salinas de Gortari se quedara con el 
poder a cambio de explotar sus influencias 
y ser el interlocutor, con sus compañeros 
que le llamaban, “el Jefe Diego”.  Segura-
mente, piensa que los mexicanos olvida-
mos, que siempre, ha sido extrañamente el 
que anda en los sótanos del poder, haciendo 
cochupos. 

Ahora, curiosamente quieren desper-
tar los fantasmas, saliendo de los pantanos 
donde estaban ocultos, para mostrar la ver-
dadera cara, la que nunca fue diferente en 
las dirigencias y engañaban flagrantemente 
al pueblo, haciéndolos pensar que eran los 
enemigos acérrimos del PRI. No olvidamos 
que los verdaderos panistas, siempre fueron 
traicionados, a cambio de notarías o de pe-
queños puestos para familiares en los go-
biernos y fueron los mismos, que negocia-
ron un trato para alternar en el poder, recibir 
los báculos y posteriormente, volvérselos a 
entregar sin pena ni gloria, que es el caso de 
Fox y de Calderón y el que no lo crea, que 
me diga cual fue el legado, que le entrega-
ron a la nación estos dos presidentes.

NEXIVM Y MARIO
Quizá todo tenga que ver, con que se 

han dado cuenta, que les urge posicionarse 
de las redes para manipular la opinión pu-
blica. Es decir, ahorita si quieres quemar a 
alguien, hay que estar en las redes, como 
por ejemplo la embarrada que le quisieron 
dar a Mario Delgado esta semana al hurgar 
y encontrar que el presidente de Morena, 
alguna vez se inscribió a los cursos de su-
peración personal que organizaban esa bola 
de granujas, cuyo líder Raniere, ya está ence-
rrado por 120 años por diversos y espantosos 
delitos. Claro, no debe haber sido difícil en-
trar a los archivos de esa organización, si el 
hijo de un ex presidente y enemigo político, 
andaba en medio de todo el jolgorio. Afortu-
nadamente los mexicanos ya empezamos a 
despertar y poco a poco será más difícil que 
nos jueguen el dedo en la boca. 

FUERA CARETAS
Ahora, ya sin mascara, los dos partidos 

que nos engañaron diciendo que eran ene-
migos y que seguían ideales completamente 
opuestos, se han quitado cualquier resquicio 
de vergüenza que les quedaba y abiertamente 
se unen para ir en candidaturas consensadas, 
para que se revuelquen en sus cenizas los que 
crearon las ideas de que un partido era de de-
recha y otro dizque de izquierda, o al menos 
así lo actuaban gentes como don Plutarco 
que casualmente les fundó el antecedente del 
PRI, aunque después, según ellos se habían 
movido al centro. Ahora lo que importa es 
recuperar el poder y de esta manera, vemos 
personas que ya hicieron lo que se les pegó la 
gana en la política y quieren regresar, como 
es el caso de un personaje que fue diputado 
local, diputado federal, presidente munici-
pal, gobernador y secretario de gobernación 
y quiere regresar, bueno, es tan triste el paso 
de Ramírez Acuña, que ni siquiera pudo ter-
minar sus Arcos del Milenio, que siguen ahí, 

inconclusos. 

AGUAS CON EL AGUA
Hablando  de grandes proyectos, lleva-

mos ya varios sexenios en disputa de temas 
que no van ni para atrás ni para adelante, los 
cuales tendrían el objetivo de que no falte el 
agua en la zona metropolitana de Guadala-
jara. Sin embargo, como siempre, no se ha 
hecho nada, se han privilegiado el ingreso de 
intereses bastardos en los proyectos y no se 
ha podido concretar cuál es la mejor forma 

para asegurar abasto de agua. Los mas jodi-
dos son los que se joden mas y tendremos 
que seguir escuchando puros rollos y como 
nos van a empezar a racionar el agua, por lo 
menos hasta que vuelva a llover, porque solo 
la naturaleza nos salva y nos apoya, los polí-
ticos, simplemente, no le entienden.

BARA, BARA, LA VACUNA
Ah raza, diría don Eulalio, resulta que en 

Monterrey salieron los vivales e hicieron de 
las suyas. Ante la angustia del pueblo por la 
pandemia de coronavirus, se les ocurrió salir 
en las redes a vender vacunas y ni tardes ni 
perezosos los amigos regios rompieron sus 
cochinitos para ir a pagar 15 mil pesos, por 
ser vacunados. Desgraciadamente, esto no 
ha sido mas que un engaño, ya que hasta el 
momento, no hay ninguna farmacéutica en 
el mundo que venda a particulares. Por su-
puesto que luego sale por ahí el “secretito” 
de que un amigo de un amigo trabaja en el 
gobierno y nos esta consiguiendo el favorci-
to. La realidad es que lo mejor que les puede 
pasar a los clandestinamente “vacunados”, 
es que sea pura agüita de la que inyectaba 
un gobernador en Veracruz porque no hay 
ningún efecto positivo que se pueda esperar 
de esta acción, fuera de sacar de la pobreza a 
esa bola de granujas que deberían ser lleva-
dos derechito al bote.

Nos encontramos en YouTube Dr. Alfre-
do Ponce, suscríbete, por favor.

¡QUE VIVAN LAS MUJERES, 
PERO DESDE LEJOS! EL “JEFE DIEGO”

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

SU OBRA “ORÁCULO 
MANUAL Y ARTE DE LA 

PRUDENCIA” LLEGÓ 
A VENDER, EN LA 

ACTUALIDAD, MÁS DE 
CIENTO CINCUENTA MIL 
EJEMPLARES, AL SER 

PRESENTADO COMO UN 
MANUAL DE AUTOAYUDA 
PARA EJECUTIVOS. EN 

1992, PERMANECIÓ 
DIECIOCHO SEMANAS 

(DOS EN PRIMERA 
POSICIÓN) EN LA LISTA DE 
LOS MÁS VENDIDOS DEL 

WASHINGTON POST. 

“LO QUE HAS HECHO ES 
CONSTRUIR, CON LAS 

FORMAS TRADICIONALES 
DE OPERACIÓN POLÍTICA, 

LAS CONDICIONES 
QUE NECESITABAS 

PARA SECUESTRAR AL 
CONGRESO, CAPTURAR 

AL PODER JUDICIAL 
Y RESTITUIR LA 

PRESIDENCIA IMPERIAL”.
SENADOR DANTE 

DELGADO RENNAURO

NO OLVIDAMOS QUE 
LOS VERDADEROS 

PANISTAS SIEMPRE 
FUERON TRAICIONADOS, 
A CAMBIO DE NOTARÍAS 

O DE PEQUEÑOS PUESTOS 
PARA FAMILIARES 

EN LOS GOBIERNOS Y 
FUERON LOS MISMOS, 
QUE NEGOCIARON UN 

TRATO PARA ALTERNAR 
EN EL PODER, RECIBIR 

LOS BÁCULOS Y 
POSTERIORMENTE, 

VOLVÉRSELOS A 
ENTREGAR SIN PENA NI 

GLORIA, QUE ES EL CASO 
DE FOX Y DE CALDERÓN.

RESCATANDO A 
BALTAZAR GRACIÁN

CARTA 
REVELADORA

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Pedro 
Vargas 
Avalos

Por | Por |

TERCERA INSTANCIA ENTRE NOSOPINIÓN OPINIÓN
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A LOS QUE VIMOS A LOS QUE VIMOS

¡QUIERO NOTICIAS! SU PRIMER AHIJADO

DAVID HERNÁNDEZ
SACRAMENTO DEL BAUTISMO PADRES Y PADRINOS EL PROVOCADOR

LOS EX GOBERNADORES DE JALISCO, Alberto Cárdenas Jiménez y Francisco Javier Ramírez 
Acuña, estuvieron en la Hacienda El Rincón, en el municipio de Zapotiltic, en donde el alcal-
de panista Francisco Sedano Vizcaíno buscará la reelección. 

COMO HACE 27 AÑOS (1994), las huestes albiazules se lanzan desde el Sur de Jalisco, a la 
reconquista del Estado. 

AQUÍ OCHO ASPIRANTES DE MORENA a la alcaldía de Tonalá, a regidores, síndicos y diputa-
ciones locales y federales.

UNA DE ESTAS DOS MUJERES que aparecen a la izquieda y derecha del delegado electoral 
de Morena en Jalisco, será la candidata de este partido a la alcaldía de Tonalá: Martha 
Arizmendi o Lili Olea.

EN LA REUNIÓN, con Javier Vizcaíno Gutiérrez como anfitrión, se pudo ver entre otros, al ex 
secretario de Finanzas, Ignacio Novoa López, al ex alcalde de Zapopan, Juan Sánchez Aldana 
y al diputado federal Absalón García Ochoa.

MIGUEL ÁNGEL COLLADO desde el 1 de marzo regresó a la televisión por la puerta grande 
en Quiero TV de la familia Vielma Ordóñez al frente del noticiero matutino y tuvo de padrino 
nada más y nada menos que al “Rey del Mazapán”, Don Enrique Michel Velasco.

LA DIPUTADA ERIKA PÉREZ podría dar la sorpresa y convertirse en la candidata de Morena 
a la alcaldía de Tlaquepaque. Esta semana la dirigencia nacional de Morena aplicará la en-
cuesta y ésta se convertirá en el factor determinante para definir quién será el abanderado 
o la abanderada que buscará ganar la elección y gobernar este municipio con los colores 
morenos. 

EL DELEGADO JOSÉ NARRO CÉSPEDES reunió en Guadalajara a tres de los aspirantes a la 
alcaldía tapatía, el favorito es el doctor Carlos Lomelí, pero también se apuntaron Claudia 
Delgadillo y Toño Pérez Garibay que aparecen en la foto.

EN PUERTO VALLARTA el delegado electoral de Morena, José Narro Céspedes se reunió con 
los aspirantes de esta fuerza política que aspiran a la alcaldía de este codiciado munici-
pio turístico. Por primera vez aparece el diputado Luis Munguía González en una reunión 
pública de los morenos. 

LA DIPUTADA FEDERAL DE MORENA, Laura Imelda Pérez Segura, aspira a la alcaldía de San 
Pedro Tlaquepaque, las encuestas definirán quién será el o la elegida.

JAVIER VIZCAÍNO, ANFITRIÓN ¡PADRINAZO!

HACE 27 AÑOS LAS DOS FINALISTAS

ERIKA PÉREZ

LOS MORENOS DE GDL
EL CABALLO NEGRO

LAURA IMELDA

OTRO FUERTE ASPI-
RANTE DE MORENA 
a la alcaldía de San 
Pedro Tlaquepaque 
es el ex diputado 
federal David Her-
nández, muy amigo 
del doctor Carlos 
Lomelí, quien tiene 
un trabajo social de 
muchos años en las 
colonias populares 
y marginadas de 
este municipio 
alfarero. 

MOMENTO EN QUE EL 
PEQUEÑO Dalí Hernández recibe 

el sacramento del bautismo 
acompañado por sus padres 

Felipe Hernández González 
Fernanda Soperanez Valtierra y 
sus Padrinos Erick Brandon Pa-
lacios Sánchez y Adriana Sarahi 

Hernández González.

MOMENTOS DESPUÉS de 
recibir a Dios en su corazón 

se aprecian a las afueras 
del templo Papás y padrinos 

Orgullosos de este paso en la 
vida espiritual del pequeño 
Dalí Hernández Soperanez. 

¿CÓMO VEN AL REGIDOR BETO MALDONADO? Presumiendo una suculenta torta ahogada, 
echándole limón y no invita. Maldonado es fuerte aspirante a la alcaldía de San Pedro. ¿Se 
le hará? Ya veremos dijo el ciego.

MIGUEL ÁNGEL COLLADO hace mancuerna con Ana Ávila en Quiero Noticias y lo pueden ver 
de lunes a viernes a partir de las 5:50 am en  el 10.1 de televisión abierta,  en el 110 de 
Megacanal 010 y 110 Izzi, 115 resto del país por Izzi y 170 Totalplay.

NUESTRO AMIGO Erick Bran-
don Palacios Sánchez, son-
riente con su primer ahijado 
Siddartha Dalí Hernández 
Soperanez. 

LOS DOS MOSQUETEROS LOS MORENOS DE TONALÁ
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En la década de los años ochenta, China ob-
servaba cómo se iba conformando el sueño 
europeo anhelado durante muchos años: la 
Unión Europea.

La Unión Europea (UE) es una asociación eco-
nómica y política única en su género y compuesta 
por 27 países europeos que abarcan juntos gran par-
te del continente.

La organización que se convertiría en la UE se 
creó en el periodo posterior a la Segunda Guerra 
Mundial. Sus primeros pasos consistieron en impul-
sar la cooperación económica con la idea de que, a 
medida que aumentara la interdependencia econó-
mica entre los países, disminuirían las posibilidades 
de conflicto.

En 1958 se creó, pues, la Comunidad Económica 
Europea (CEE), que en un principio establecía una 
cooperación económica cada vez más estrecha entre 
seis países: Alemania, Bélgica, Francia, Italia, Lu-
xemburgo y los Países Bajos.

Finalmente el 1 de noviembre de 1993 entró en 
vigor el Tratado de la Unión Europea, luego de dé-
cadas de constantes acuerdos, reglamentos y trata-
dos para su consolidación paulatina.

Desde entonces se han unido a ellos otros 22 
miembros, creando un enorme mercado único (tam-
bién conocido como “mercado interior”) que ha se-
guido avanzando con la intención de lograr los ob-
jetivos propuestas en su conformación.

La Unión Europea es el mayor bloque comercial 
del mundo. Es la primera exportadora mundial de 
productos manufacturados y servicios, y el mayor 
mercado de importación para más de 100 países.

La unión Europea, aunque establece acuerdos y 
tratados de orden político, económico, social, cul-
tural, educativo, diplomáticos, no todos los miem-
bros de la UE pertenecen a la llamada “eurozona” o 
“zona del euro”.

Cuando el euro se introdujo por primera vez en 
1999 como “moneda escritural”, la zona del euro 
estaba compuesta por 11 de los entonces 15 Estados 
miembros de la UE. Grecia se unió en 2001, solo un 
año antes de la introducción del efectivo en euros, 
seguida por Eslovenia en 2007, Chipre y Malta en 
2008, Eslovaquia en 2009, Estonia en 2011, Leto-
nia en 2014 y Lituania en 2015. Hoy en día, la zona 
del euro agrupa a 19 Estados miembros de la UE. 
(europa.eu)

Entre los países que no forman parte de la zona 
del euro, Dinamarca y el Reino Unido disponen de 
una cláusula de exclusión voluntaria, establecida en 
los protocolos anexos al Tratado. Suecia aún no re-
úne las condiciones necesarias para formar parte de 
la zona del euro. 

El Reino Unido abandonó la Unión Europea tras 
un referéndum celebrado en el Reino Unido el 23 de 
junio de 2016 en el que, por un estrecho margen (el 
51.9 por ciento a favor) los votantes apoyaron la re-
solución de abandonar la UE, por lo que el Gobierno 
británico invocó en marzo de 2017 el artículo 50 del 
Tratado de la Unión Europea, iniciando un proceso 
de dos años que debía concluir con la salida del Rei-
no Unido el 29 de marzo de 2019. Finalmente, luego 
de varias dilaciones, el 31 de enero de 2020 el Reino 
Unido abandonó la Unión Europea.

La Unión Europea representa un importante 
y estratégico bloque comercial internacional aún 
sin el Reino Unido; con un mercado de 500 millo-
nes de consumidores, la UE ha sido un ambicio-
nado objetivo para China. 

Las relaciones entre el gigante asiático y la UE 
han estado plagadas de contradicciones; por un 

OPINIÓN
Alberto 
Gómez-R. (*)

Por |

LA UNIÓN EUROPEA REPRESENTA 
UN IMPORTANTE Y ESTRATÉGICO 

BLOQUE COMERCIAL INTERNACIONAL 
AÚN SIN EL REINO UNIDO; CON UN 
MERCADO DE 500 MILLONES DE 
CONSUMIDORES, LA UE HA SIDO 

UN AMBICIONADO OBJETIVO PARA 
CHINA. 

CHINA Y LA UNIÓN EUROPEA: 
PACTOS ECONÓMICOS CONTROVERSIALES 

ECONOMÍA GLOBAL

lado, la UE no permitía la apertura comercial con Chi-
na bajo argumentos de su sistema político represor, sus 
prácticas comerciales desleales, o su política exterior 
que se salía de la norma establecida y marcada desde 
Estados Unidos, por ejemplo, en lo referente al mar 
del Sur de China, una importante zona geoestratégica 
de 3.5 millones de kilómetros cuadrados (un millón 
más extensa que el Mar Mediterráneo y dos más que el 
Golfo de México). Su importancia radica en ser el paso 
de entrada entre el Pacífico Norte y el Océano Índico, 
y el acceso a naciones económicas emergentes, como 
Taiwán, Singapur, Malasia, Indonesia, Camboya, Viet-
nam, Filipinas.

Las incrementales disputas que se han sucedido en 
la década reciente entre Estados Unidos y China, han 
afectado en la relación comercial del país asiático con 
la UE ya que los acuerdos firmados entre los países 
europeos y EE.UU. luego del término de la Segunda 
Guerra Mundial, los obliga a una lealtad forzada con 
organismos financieros internacionales a partir de la 
conformación del Fondo Monetario Internacional y 
el Banco Mundial, además de su adhesión al tratado 
político-militar de la OTAN (Organización del Tratado 
del Atlántico Norte).

Sin embargo y a pesar de las desavenencias de fon-
do, China y la UE lograron avanzar hacia acuerdos co-
merciales, sobre todo a partir de la admisión de China 

EL DRAGÓN, PRINCIPAL SOCIO COMERCIAL

a la Organización Mundial del Comercio (OMC) en 
2001, promovida desde la administración presidencial 
de William Clinton y después por George W. Bush, cu-
yas intenciones originales fueron promover la deslo-
calización de las empresas manufactureras de EE.UU. 
hacia China, con la finalidad de disminuir costos y 
maximizar utilidades, para lo que el actual presidente 
Joseph Biden jugó un papel cabildero de mucho peso 
siendo senador, lo que representó para la familia Biden 
su incursión en las grandes ligas de los negocios con 
China.

A finales del pasado mes de diciembre (2019), Chi-
na cerró el esperado y polémico acuerdo de inversión 
con la Unión Europea tras siete años de negociaciones.

El acuerdo tiene tres grandes vertientes: una ma-
yor transparencia en el sistema de subsidios fijado 
por Pekín para sus empresas, una mayor igualdad de 
condiciones entre firmas chinas y europeas, y frenar la 
transferencia tecnológica. “Tenemos que ser realistas: 
este acuerdo no resolverá todos los desafíos relaciona-
dos con China que afrontamos. Que hay muchos. Sin 
embargo, vincula a China con compromisos significa-
tivos que van en la dirección correcta”, ha sostenido el 
vicepresidente de la Comisión Europea, Valdis Dom-
brovskis. (elpais.com)

La Oficina Europea de Estadística (Eurostat) 
señaló que el volumen comercial con China alcanzó 
los 586,000 millones de euros en 2020, en compara-
ción con los 555,000 millones de euros en la relación 
con Estados Unidos.

La agencia también detalló que las exporta-
ciones de la UE a China aumentaron 2.2%, hasta 
202.500 millones de euros, mientras que las impor-
taciones de China al bloque crecieron 5.6%, hasta 
383.500 millones de euros. (dw.com)

Las exportaciones de la Unión Europea hacia Es-
tados Unidos cayeron 13.2% en el mismo período y 
las importaciones 8.2%. Lo anterior significó que Chi-
na supera por primera vez a Estados Unidos como 
principal socio comercial de la Unión Europea… y 
van por todo.

La Oficina Europea de Estadística (Eurostat) señaló que el volumen comercial con China alcanzó los 586,000 millones de euros 
en 2020, en comparación con los 555,000 millones de euros en la relación con Estados Unidos.

POLÍTICA GLOBAL

EL FIN DE LOS AUTOS DE 
GASOLINA Y DEL PETRÓLEO

Por: Jorge López 
Portillo Basave

Una de las propues-
tas de la Adminis-
tración Biden es el 
eliminar el uso de 

los combustibles fósiles como 
el petróleo y el gas natural sus-
tituyéndolos en su totalidad 
por energías renovables como 
la solar y la eólica. 

La propuesta llamada 
“Green New Deal”, refleja una 
tendencia mundial de empresas 
y organizaciones sociales que 
han propuesto la eliminación 
total de dichos combustibles 
durante los próximos 15 años 
por sus efectos atmosféricos.

No se sabe si la propuesta 
ha sido correctamente medi-
tada o analizada por los prin-
cipales afectados, es decir los 
ciudadanos del mundo en clase 
económica media y baja que 
tendrán que pagar más por el 
uso de calentadores, ventilado-
res, iluminación, refrigeración, 
cocina y autos eléctricos, eso 
sin contar con los efectos en la 
industria pesada, el transporte 
marítimo y aéreo que tendrían 
que depender de la generación 
eléctrica para mover a las gran-
des fábricas de la actualidad.

De hecho, es tan obvio que 
en la actualidad no se puede 
sustituir de golpe a los com-
bustibles que generan contami-
nación o de combustión inter-
na, que ni el gran Elon Musk 
fundador y dueño de Tesla Mo-
tors, usa motores eléctricos en 
las misiones de exploración del 
“SpaceX”.

LOS CAMBIOS DE GM, VOL-
VO, FORD, VW 

Las principales empresas 
automotrices del mundo han 
decidido dejar de fabricar au-
tos de combustión interna para 
el 2030. Estos compromisos 
pretenden también eliminar 
las emisiones de carbono de 
sus fábricas para el 2040-2050. 
Pero algunos armadores de 
autos japoneses han declarado 
que dicha meta podría destruir 
la industria automotriz y gene-
rar altos costos de transporte 
durante los meses de verano o 

CAPACIDAD DE ALMACENAMIENTO

El principal problema de las energías renovables es que su generación no es constante, 
por lo que deben almacenarse grandes cantidades de la misma para poder surtir la 
demanda continua, las capacidades de almacén podrían desarrollarse pero será muy 
costoso y llevará tiempo.

ELIMINAN TRÁNSITO DE COMBUSTIBLES FÓSILES

La Unión Europea, Inglaterra, Canadá, Costa Rica, Japón, California y Hainan han deci-
dido eliminar el tránsito de vehículos públicos o privados que usen combustibles fósi-
les. En suma, más de 15 países además de 20 ciudades en otros países y dos entidades 
de países no comprometidos han adoptado está promesa para el 2030-2035.

>SILICON VALLEY VS RICOS PETROLEROS

JORGE LÓPEZ 
PORTILLO BASAVE/

ESTUDIOSO DE 
POLÍTICA 

INTERNACIONAL

La riqueza de los 
países petroleros 
será arruinada y 
sustituida por la 
nueva tecnología 
que extraiga el 
Litio y las Tierras 
Raras de las mi-
nas del mundo. 
Estamos susti-
tuyendo un con-
taminante por 
otro que además 
tarda más en 
limpiarse y que 
es mucho más 
elaborado.”.

Las principales empresas automotrices del mundo han de-
cidido dejar de fabricar autos de combustión interna para el 
2030 y reemplazarlos por vehículos que sean movidos con 
energía eléctrica.

invierno, meses en los que la mayoría del planeta usan más energía 
eléctrica para sistemas de ventilación o calefacción. 

EL GRAN DILEMA
El principal problema de las energías renovables es que su 

generación no es constante, por lo que deben almacenarse gran-
des cantidades de la misma para poder surtir la demanda conti-
nua, las capacidades de almacén podrían desarrollarse pero será 
muy costoso y llevará tiempo, lo que debe funcionar es un sistema 
intermodal  de generación, combinando las distintas fuentes re-
novables con las aún dominantes, pero que por el momento no 
pueden dejar de utilizar derivados del petróleo para poder generar 
-irónicamente- la energía que utilizan incluso los autos eléctricos.

PROHÍBEN USO Y VENTA DE AUTOS DE COMBUSTIÓN
La Unión Europea, Inglaterra, Canadá, Costa Rica, Japón, Ca-

lifornia y Hainan han decidido eliminar el tránsito de vehículos 
públicos o privados que usen combustibles fósiles. En suma, más 
de 15 países además de 20 ciudades en otros países y dos entida-
des de países no comprometidos han adoptado está promesa para 
el 2030-2035.

China se compromete a dejar de usar autos de gasolina, pero 
no dice cuando. Es decir, primero verá cómo le va a los demás y 
qué sucede con sus economías antes de adoptar o de comprome-
terse a un acuerdo con fecha definitiva.

 
¿QUIÉN SE LLEVARÁ LA CHATARRA?
De acuerdo a la UNECE, del 2010 al 2050 el parque vehi-

cular del mundo se duplicará, pero es en los países menos desa-
rrollados en los que dicho incremento tendrá el mayor impacto. 
Pero muchos de los países en vías de desarrollo incrementarán su 
parque vehicular con autos importados de los países ricos, desde 
donde serán exportados millones de vehículos durante estos años, 
automotores que son de gasolina o diesel, por lo que las ambi-
ciosas metas de la sustitución podrían causar una nueva segunda 
clase mundial en la que los países ricos sean los buenos no con-
taminantes y los pobres sean los que se coman la ahora chatarra 

automotriz. Recordemos que los autos que se fabricarán durante 
estos años durarán en servicio cuando menos 20 años, es decir que 
muchos de los mismos serán prácticamente nuevos cuando estás 
prohibiciones entren en vigor.

GUERRA DE VIEJOS RICOS VS NUEVOS RICOS 
Al final todo se definirá por dinero. Si usted cree que los su-

puestos defensores de la ecología piden la eliminación de los com-
bustibles fósiles por su genuino interés ambientalista se llevará 
una gran decepción. La mayoría de los héroes del “Green Deal” 
europeo o del “Green New Deal” gringo viajan en aviones priva-
dos, usan autos V8 o V12 de súper lujo y también usan a millones 
de jóvenes bien intencionados que no han visto la doble moral de 
esos supuestos líderes que en su mayoría responden a los intereses 
económicos de una nueva élite empresarial como en su momento 
sucedió con otros industriales de la historia que influyeron en po-
líticos para imponer su agenda.

Pero ellos son los dueños de las nuevas tecnologías que deben 
sustituir a las viejas, es la lucha entre los ricos petroleros de Texas 
y Oriente Medio vs los nuevos potentados de Silicon Valley. 

Llama la atención que China no se ha comprometido con una 
fecha para dejar de usar dichas energías, hábilmente han dicho que 
sí lo harán, pero han decidido crear una comisión económica y 
política para evaluar la línea de tiempo en la que podrán hacerlo, 
es decir echan rollo. En el mismo sentido Rusia no se compromete 
sólo ve y se adapta.

CONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA VS CONTAMINACIÓN HI-
DROSFÉRICA 

Es innegable que el smog generado por los motores de com-
bustión es dañino, pero poco se ha dicho de la gran contamina-
ción que causan las baterías de litio al dejar de ser utilizadas, esto 
sin contar los diversos materiales tóxicos que se entrelazan en las 
mismas. Estas baterías requieren grandes cantidades de agua y de 
energía para ser fabricadas. 

Es muy irónico y casi ridículo que para la fabricación acele-
rada y en masa de esos autos, baterías y generadores de energías 
limpias, durante los próximos años se utilicen miles de millones 
de barriles de petróleo extra, cientos de millones de toneladas de 
carbón y millones de millones de litros cúbicos de agua limpia. 

Habría que recordar que es China y sus empresarios naturali-
zados americanos, africanos o canadienses los que controlan ahora 
la mayor parte de las minas del mundo que serán las grandes gana-
doras de esta mega demanda de minerales.

¿QUIÉN PAGARÁ ESTA NUEVA ENERGÍA LIMPIA?
La mayoría de los países están subsidiando el uso de estos 

nuevos modelos de transporte y de generación energética. Pero 
el dinero viene de donde siempre viene, de nuevos impuestos 
que claro pagarán en su mayoría las clases medias y populares 
del mundo desarrollado y de los países en vías de desarrollo. Con 
nuevos impuestos al uso de los combustibles se pagará el subsidio 
para la compra de los autos eléctricos y de los paneles solares que 
usan en la mayoría de los casos personas de clase media alta. 

En unas décadas veremos la lista de países con uso de gasolina 
como ahora vemos la lista de pueblos que usan estufas de carbón 
o de madera. 

La riqueza de los países petroleros será arruinada y sustituida 
por la nueva tecnología que extraiga el Litio y las Tierras Raras 
de las minas del mundo. Estamos sustituyendo un contaminante 
por otro que además tarda más en limpiarse y que es mucho más 
elaborado. Así somos los seres humanos que en nuestro progreso 
dejamos la huella de nuestra ambición.
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Aprendí que el ejercicio de la política debe 
ser altamente eficaz al tomar decisiones que 
afectan, para bien y mal, a miles de personas 
en un entorno social y ambiental, global, es-

pecífico que debe preservarse y mejorarse, al implemen-
tar estrategias que optimicen resultados y maximicen el 
uso de los recursos humanos y financieros del gobierno 
y permitan, al mismo tiempo, que los recursos humanos, 
sociales y financieros comunitarios y del empresariado 
logren sus propósitos en bien de cada uno y de la mayo-
ría. El gobernante debe alinear sus decisiones a resulta-
dos responsables de largo plazo.

Esto no sucede en México. Nuestro presidente, nues-
tros gobernadores, nuestros presidentes municipales y 
nuestros legisladores federales y estatales, solo piensan 
en la próxima elección. México se detiene cada dos años 
en espera del tercer año de gobiernos municipales… y se 
detiene también en sus ámbitos federal y estatal. Esto es, 
de cada seis años, cuatro son de resultados mezquinos y 
dos de navegar en el limbo del poder ausente.

Idealmente, los programas sociales de los gobiernos 
deberían responder a los Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible (ODS) y a la Agenda 2030, pero no siempre su-
cede esto; al menos no en el México de Andrés Manuel 
López Obrador pues el número de pobres ha aumentado 
desde su arribo al poder, así como el número de menores 
de edad que, padeciendo de cáncer, han muerto por la 
negativa del gobierno federal de asignar recursos para 
la compra de vacunas; miles de madres trabajadoras han 
perdido sus empleos por no poder compaginarlos con 
servicios de guardería para sus hijos porque el presidente 
decidió cancelar ese programa de la desaparecida Secre-
taría de Desarrollo Social; la carga de carbono por el uso 
de energías sucias ha crecido porque simplemente el pre-
sidente López Obrador quiere mantener las ineficiencias 
de sus directores de Pemex y la CFE, y porque regala 
dinero a jóvenes que no construyen un mejor futuro para 
México pues tampoco construyen su propio futuro.

El presidente López Obrador no materializa lo ideal 
para México porque sus ideales personales solo busca-
ron hacerse del poder. López Obrador miente porque él 
es solo mentira. Tan simple de comprender tal afirma-
ción como el revisar sus discursos pre-presidenciales a 
sus acciones presidenciales. Ejemplos de esa disonancia 
abundan en Internet y basta con verlos para reconocer 
que López Obrador es solo mentira… y un mentiroso 
peligroso.
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NUESTRO PRESIDENTE, NUESTROS 
GOBERNADORES, NUESTROS 
PRESIDENTES MUNICIPALES 
Y NUESTROS LEGISLADORES 

FEDERALES Y ESTATALES, SOLO 
PIENSAN EN LA PRÓXIMA ELECCIÓN. 
MÉXICO SE DETIENE CADA DOS AÑOS 

EN ESPERA DEL TERCER AÑO DE 
GOBIERNOS MUNICIPALES… Y SE 

DETIENE TAMBIÉN EN SUS ÁMBITOS 
FEDERAL Y ESTATAL. ESTO ES, DE 
CADA SEIS AÑOS, CUATRO SON DE 

RESULTADOS MEZQUINOS Y DOS DE 
NAVEGAR EN EL LIMBO DEL PODER 

AUSENTE.

UN PRESIDENTE RESPONSABLE 
PARA UN GOBIERNO EFICIENTE

En el mundo empresarial existe, desde hace 15 años, un 
programa que mide la ética de las empresas: World’s Most 
Ethical Companies que se propone fomentar prácticas y 
estándares éticos internamente, capacitar a directores y em-
pleados para tomar buenas decisiones y, moldear los futuros 
estándares de la industria al tener un comportamiento ético 
en el presente. Algo así necesitamos para evaluar y orientar 
a nuestros gobiernos y congresos. Claro que al igual que en 
el caso de las empresas evaluadas, los gobiernos y congre-
sos, antes acepten ser evaluados y se comprometan en me-
jorar. Esto no sucedería con Andrés Manuel López Orador 
que siempre nos dice que él tiene otros datos como sucedió 
con los costos que estamos pagando por la cancelación del 
aeropuerto de Texcoco: ¿302 mil millones de pesos nos cos-
tó su primer capricho, pero él dice que fue cosa de poco más 
de solo 100 mil millones de pesos? Siempre torpe.

Pensemos, cómo sería evaluado el gobierno de Andrés 
Manuel López Orador en ética y cumplimiento presente 
sin echar culpas al pasado; ciudadanía gubernamental y 
responsabilidad social ante la cancelación de los progra-
mas sociales; cultura ética en casos como el instituto que 

PENSAR SÓLO EN LA PRÓXIMA ELECCIÓN

debió devolver lo robado y fue robado, o las razones pro-
fundas que derivaron en meses de escasez de gasolina o los 
apagones de la CFE que aun aguardan a que se diga la ver-
dad, o los negocios de los hijos del presidente que los lleva 
a vivir como magnates neoliberales, vacacionado en países 
ricos y no en playas empobrecidas de los gobiernos amigos 
de la 4T; gobernabilidad y gobernanza tan de ala caída; 
y liderazgo, innovación y reputación para casi todos los 
gobiernos morenistas.

Recientemente, Alfredo González Reyes fue designado 
para encabezar la Oficina de la Agenda 2030 en México, 
en sustitución de Gemma Santana, por acuerdo de Tatiana 
Clouhtier, titular de la Secretaría de Economía, con el pre-
sidente López Obrador. En la mañanera de su presentación 
y a pregunta expresa, el presidente nos dijo: “… él estaba 
trabajando, creo, no estoy muy seguro, con Alfonso (Romo) 
y como esa área tiene que ver con economía, al desaparecer 
esa oficina muchos de estos servidores públicos pasaron a la 
Secretaría de Economía”. ¡Vaya razón tan mal sustentada! 
Así es todo en el gobierno de la Cuarta Transformación y de 
una evidente cuarta calidad. 

Seamos más claros. López Obrador dijo: “No conozco 
bien a la persona –refiriéndose a Alfredo González-, pero 
si estaba con Alfonso (Romo) y ahora está con Tatiana 
(Clouhtier), debe ser gente buena”. Esta es una perla más 
de las ideas grandotas del presidente pequeño.

En un video en Twitter se dice que Alfredo González 
trabajó por más de 10 años en Naciones Unidas y que “bus-
cará contribuir a la Agenda 2030 de la mano de todos los 
actores sociales”. Me pregunto si Alfredo González tendrá 
los arrestos para confrontarse con las iniciativas anti-am-
bientales del presidente y si apoyará a las organizaciones de 
la sociedad civil que su jefe presidencial tanto ha vilipen-
diado desde el primer día de su gobierno.

Expok profundizó en la experiencia de Alfredo Gonzá-
lez, y nos dice que “fue integrante del equipo de Desa-
rrollo Humano, Reducción de la Pobreza y Objetivos de 
Desarrollo del Milenio para América Latina y el Caribe 
del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD), con sede en la ciudad de Nueva York, y coordi-
nador ejecutivo de la Oficina de Investigación en Desa-
rrollo Humano del PNUD en México”. Ello lo justifica 
ampliamente y no las razones del presidente. Por cierto, 
Expok nos dice de González que “como parte de su expe-
riencia laboral no figura ningún cargo al lado de Alfonso 
Romo o como parte de la hoy extinta Oficina de Presiden-
cia”. ¡Vaya presidente tan ocurrente y mal informado!

Nuestros gobernantes deberían sujetar sus acciones con un plan estratégico de largo plazo, pero lamentablemente su prioridad son las elecciones y sus acciones suelen circunscribirse a 
corto plazo.

LA VIOLENCIA CONTRA MUJERES EN AUMENTO

Una de las cosas buenas que nos trajo esta pan-
demia fue la de dar tiempo y espacio para 
escucharnos de manera diferente; este 8 de 
marzo “Día Internacional de la Mujer” tal vez 

no haya marchas multitudinarias, ni mítines abarrotados, 
pero debe haber foros suficientes para que las ideas, los 
reclamos y las demandas de las mujeres se escuchen con 
fuerza y claridad. 

La potencia de una lucha de décadas debe estar ahora 
en el diálogo; la comunicación de lo que viven las muje-
res debe caber en el entendimiento de toda la sociedad, 
esto implica un esfuerzo de los mismos colectivos femi-
nistas a explorar nuevas formas de exponer sus ideas, 
así como a la sociedad abierta a escucharlas, porque es 
claro que éste es un problema tan complejo que no puede 
ser reducido a un -hombres vs. Mujeres-. El movimiento 
feminista es un ejercicio de muchos años el cual ha re-
presentado grandes transformaciones, pero todavía sigue 
lejos de llegar al punto de equilibrio en el que las ellas se 
sientan libres, seguras y plenas, en tanto que a la socie-
dad en conjunto le hace falta fortalecer los vínculos de 
sana convivencia y armonía en general, sin estigmatizar 
al movimiento, ni minimizar sus demandas. 

Hoy ya no es la discusión de las mujeres que nece-
sitaban permiso especial para poder entrar a una univer-
sidad, o que preferían recluirse en un convento en lugar 
de tomar la opción de un matrimonio forzado (con sus 
asegunes en algunas zonas del país); el voto y la partici-
pación en espacios que significan la toma de decisiones, 
se ha ido abriendo cada vez más, pero al mismo tiem-
po nuevos dispositivos de control y dominación fueron 
emergiendo, ya no de manera formal sino en el currícu-
lum oculto, en lo que sucede fuera de la normatividad 
pero que opera con una fuerza igual, sigilosa y velada, 
que confunde y que imposibilita la acción clara de la ley 
y la justicia.  Si bien es cierto que este movimiento ya no 
debiera identificarse con el término de  “lucha” sino con 
el de “organización”, también es verdad que los apre-
mios son enormes.  

Para una mujer sigue siendo muy complicado iden-
tificarse como igual dentro de esquemas privilegiados 
para hombres, donde los puestos directivos y ejecutivos 
siguen tomando las decisiones en reuniones fuera de los 
espacios y horarios laborales, o donde no se habilitan 
instrumentos para que los vínculos familiares no se de-
terioren. Un gran porcentaje de mujeres siguen siendo 
quienes se hacen responsables tanto de sus trabajos (por 
los cuales se les paga un sueldo), como de las labores del 
hogar (administración, higiene, educación de los hijos, 
etc. en donde no se retribuye económicamente).  Para 
muchas de ellas, el empoderamiento ha significado con-
traer más trabajo del que antes se tenía, y con ello los 
costos de un desgaste físico y emocional suelen saltar a 
la vista. 

El equilibrio en los hogares mexicanos es la gran ca-
rencia de nuestra época, y ante la decadencia de las rela-
ciones afectivas sólidas que son la base para proveer una 
madurez psico-emocional de los niños se observa una 
pista: tenemos pendiente el desarrollo de ambientes en 
los que puedan convivir tanto con papá como con mamá, 
desgraciadamente esta es una de las realidades que ya 
dejan ver sus consecuencias, puesto que varios estudios 
muestran que las generaciones de parejas jóvenes están 
queriendo volver a los esquemas de las décadas pasadas 
donde la madre se quedaba en casa para asegurar el cui-
dado y formación de los hijos, nuevas masculinidades 
que no se alcanzaron a forjar antes de dar marcha atrás. 

Aunado a eso, la violencia contra las mujeres ha 
ido en aumento y tal parece que para muchas de ellas el 
término “lucha” sí se entiende como una guerra actual, 
como una disputa en la que la mayoría de las veces la 
factura termina siendo la vida misma.  Historias desga-
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ESTE 8 DE MARZO ES PARA 
RECONOCER EL ENORME TALENTO 
DE LAS MUJERES EN EL DEPORTE, 
LA POLÍTICA, MUJERES LÍDERES 
EMPRESARIALES, ACTIVISTAS, 

EDUCADORAS, MÉDICAS, 
ENFERMERAS, AGRICULTORAS, 

AFANADORAS.

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER:
 LAS TAREAS PENDIENTES

necesidad de construir nuevas relaciones sociales y familia-
res más igualitarias, que incluyan masculinidades positivas.

4. Asegurar que la recolección de datos se haga con des-
agregación por sexo y con perspectiva de género para poder 
atender de manera más eficiente la problemática. 

5. Incluir a las mujeres, movimientos de mujeres y or-
ganizaciones de la sociedad civil en la construcción de la 
respuesta frente a la crisis generada por el COVID-19.

Trabajar en cada uno de estos ejes representa la preocu-
pación por recuperar la sana conveniencia tanto para hom-
bres como para mujeres, para los jóvenes, los niños y las ni-
ñas. Entre todas y todos debemos activar mecanismos para 
reducir los niveles de violencia, priorizar la formación de 
lazos fraternos y sanos desde el núcleo familiar, y habilitar 
instrumentos suficientes para que las denuncias por agresio-
nes sean cada vez menos, y atendidas con mayor seriedad. 

Este 8 de marzo es para reconocer el enorme talento de 
las mujeres en el deporte, la política, mujeres líderes em-
presariales, activistas, educadoras, médicas, enfermeras, 
agricultoras, afanadoras; mujeres que han decidido salir en 
búsqueda de sus sueños, conseguir la materialización de 
sus ideas, mientras seguimos trabajando en apoyar a aque-
llas que se han quedado con la ilusión de reconvertir sus 
historias, pero que no han contado con las oportunidades 
suficientes ante una serie de carencias individuales y estruc-
turales. 

Que sea este el momento para un ejercicio de auténtica 
empatía entre unos y otros; a estas alturas ya hemos demos-
trado que las mujeres no somos más débiles, ni tampoco 
más honestas, no somos más lindas, ni tampoco somos más 
manipulables, somos tan productivas, brillantes, fuertes y 
frágiles como los hombres, pero así como ellos, con la ca-
pacidad de desarrollar talentos de acuerdo a cada historia y 
formación, ahora es importante armonizar la individualidad 
y la colectividad. No todos los hombres tienen la competen-
cia del liderazgo positivo, y no todos son capaces de subirse 
a un poste a reparar la electricidad. No son todos iguales, así 
como nosotras tampoco, esto se trata de estar en la libertad 
de desarrollar nuestro máximo potencial, sin descuidar los 
lazos afectivos que a la larga son el fundamento de cual-
quier sociedad. 

La violencia contra la mujer va en aumento, por lo que para ellas la palabra “lucha” se entiende como una guerra actual. Los 
feminicidios y las violaciones lamentablemente son pan nuestro de cada día.

rradoras donde ya no importa si los hijos están de frente a 
la tragedia, donde el odio se ha ido magnificando y la des-
composición social se ve reflejada en ataques todos los días, 
a todas horas, en todos los ámbitos sociales. 

Desde el 2016 la Encuesta Nacional sobre la Dinámica 
de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH) ya arrojaba 
datos muy preocupantes: el 44% de las mujeres habían su-
frido violencia por parte de su actual o más reciente pareja; 
a esas cifras el confinamiento de casi todo el 2020 agregó la 
desesperación por la reducción de los ingresos económicos, 
pérdida de empleo, enfermedad, angustia y todos los agra-
vantes que se dejan ver por aterradoras estadísticas. La Or-
ganización de las Naciones Unidas, ONU Mujeres, hizo las 
siguientes recomendaciones tras haber elaborado su análisis 
regional atendiendo la crisis sanitaria y las preocupantes ci-
fras de nuestro país: 

1.- Poner a las mujeres y niñas al centro de la respuesta a 
la emergencia y en la construcción de una solución durade-
ra, con perspectiva de género y tomando en consideración 
el interés superior de la infancia. 

2. Fortalecer las medidas de prevención, atención y pro-
tección a las mujeres y niñas víctimas de violencia, como 
parte central de las acciones para hacer frente a la emer-
gencia que enfrenta el país a causa de la propagación del 
COVID-19.

3. Reforzar las acciones de prevención e insistir en la 
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En alrededor de tres semanas y media estaremos 
disfrutando el arranque de la temporada 2021 del 
beisbol de Ligas Mayores. Ocurrirá el 1 de abril 
y todos los amables del rey de los deportes por 

supuesto que estamos de plácemes y con grandes expec-
tativas.  

En tanto, los juegos de pretemporada de las 30 fran-
quicias ligamayoristas están hoy a todo lo que dan en las 
ligas del Cactus y de la Toronja --Arizona y La Florida- 
con “tiros de calentamiento” que deberán ponerlos al cien 
para la venidera campaña. 

Bienvenida pues otra edición de la Gran Carpa, con 
todo y que por el covid-19 se vaya a tener determinados 
porcentaje de afluencia en los estadios. 

Pero pues, algo es algo, en comparación con lo suce-
dido el año pasado.

¿Y qué podemos esperar de esta próxima temporada?
Of course, Dodgers va a buscar el bicampeonato; los 

Yankees harán todo por ganar la serie mundial que añoran 
desde el 2009 cuando conquistaron su banderín 27 ante 
Filadelfia; los Padres vienen con un renovadísimo plantel 
tratando de “ahora sí” llegar a la serie otoñal…algo que no 
les sucede desde 1998.

Hay más interrogantes, claro, las que en su momento 
van a ir despejándose.

NOVATOS DEL AÑO LATINOS
Mire qué dato: La única ocasión en la historia de las 

Ligas Mayores que un dúo no estadounidense fue selec-
cionado en una misma campaña para Novato del Año, 
ocurrió en el 2001 Ichiro Suzuki en la Liga Americana y 
Albert Pujols en el circuito nacional.

¿Podrá repetirse en este 2021 ese hecho histórico?
Y qué decir de lo siguiente: 
La última ocasión que dos latinoamericanos fueron 

electos en un mismo año para Más Valioso y Novato del 
Año fue en el 2013 con Miguel Cabrera (Liga Americana) 
y   José Fernández (Liga Nacional. 

La última vez --en un mismo circuito—sucedió en el 
2008: en la Liga Nacional con Albert Pujols (Cardenales) 
de JMV, y Geovany Soto (Cachorros), Novato del Año.

Para este año se tiene una gran cantidad de nombres 
de sangre latina son pronosticados para el gran honor de 
ser el JMV:

En la Liga Americana José Abreu tiene todo el talento 
para ser el primer latino en repetir este premio desde que 
lo conquistará en el 2012 y 2013 el venezolano Miguel 
Cabrera. 

Para algunos Abreu fue una gran sorpresa en el 2020 
pero nadie debe dudar que el cubano desde que fue selec-
cionado Novato del Año en el 2014 ha demostrado año 
tras año calladamente ser una enorme luminaria.

En el circuito americano además de Abreu muchos an-
dan apostando para JMV esta pretemporada a los nombres 
de Carlos Correa, Rafael Devers, Vladimir Guerrero Jr., 
Eloy Jiménez, José Ramírez y Gleyber Torres. 

En la Liga Nacional desde el 2009 que obtuvo Albert 
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Tom “Terrific” Seaver, el mejor lanzador de la década de los se-
tentas. 

Sección

Pujols el Más Valioso ningún latinoamericano ha sido ele-
gido para este reconocimiento. 

Entre favoritos de esta pretemporada están Ronald Acu-
ña Jr. (Bravos), Juan Soto (Nats) y Francisco Lindor que 
muchos entienden tiene una gran prueba en su llegada a la 
Ciudad de la Gran Manzana con los Mets de Nueva York. 

Ya veremos de aquí a fines de septiembre.

Tom Seaver, fue campeón en promedio de 
carreras limpias en tres años y en cinco 
ganó al menos 20 juegos. El derecho, cono-
cido como “Tom Terrific”, terminó como 
líder de las Mayores en 1969 con 25 victo-
rias y ese año ganó el primero de sus tres 
Cy Young. Entre sus juegos más notables 
está un sin hit ante los Cardenales como 
pitcher de Cincinnati en 1978. 

EL PRIMERO  DE ABRIL ARRANCA 
LA TEMPORADA DE LA GRAN CARPA

TOM SEAVER,  ENTRE LOS MEJORES 
LANZADORES DE LOS 70’S

En el año 1995 -1996 aparece el Atlético Celaya con jugadores mundialistas nacidos en España encabezados por Emilio Butrague-
ño, Michel González, Martin Vázquez y Rafael Paz Marín, los tres primeros del Real Madrid  y para completar ese equipo aparece 
el pentapichichi Hugo Sánchez.

FUTBOL

Es indudable que la presencia española prevalece  
desde la llamada “conquista” con Hernán Cortez 
con la fuerza de su armamento, de cañones, de 
sus barcos desmontables, arcabuces, ballestas, 

sus espadas, armaduras y cascos individuales, entre otros  
para someter al pueblo indígena azteca  con los empera-
dores Cuauhtémoc, Moctezuma y otros, saqueando las 
riquezas de nuestro país y asentándose en nuestras tierras 
que, paulatinamente, la convivencia se daba entre los sol-
dados virreinales y los ingenuos indígenas en el trueque 
intercambiando “espejitos y bagatelas”, por el oro macizo 
de coronas brazaletes y collares con piedras preciosas, que 
los guerreros celebres y valientes portaban con orgullo en 
una colonia de la monarquía española apropiándose de 
todo.

La imposición de la cultura española, empezando con 
la castellanización del idioma, la evangelización religiosa, 
y toda una maquinaria político-social edificando hospita-
les, escuelas, conventos y la gobernanza misma.

En la modernidad empresarial a finales del siglo XIX 
y principios del XX cambian aquellas fábricas textiles y 
mineras, entre otras, junto con ingleses y franceses por la 
época moderna que se fortaleció el sexenio pasado acre-
centándose diversas empresas concesionando termoeléc-
tricas, petroquímicas, carreteras, aeropuertos y presas, es-
tas últimas en Jalisco con un fraude multimillonario contra 
el erario declarándose en bancarrota y dejando  construc-
ciones inconclusas que el gobierno llevó a juicio  a instan-
cias internacionales.

Los inicios del siglo XX en el futbol organizado en 
nuestro país, los españoles tenían equipos importantes 
marcando supremacía con el España y el Asturias que 
dominaban la llamada Liga Mayor en México, siendo el 
primer campeón el equipo Orizaba de Veracruz en 1902 
– 1903, donde posteriormente los equipos españoles men-
cionados se alternaban entre ellos los campeonatos oficia-
les de manera abrumadora.

A mediados de los 40’s  nace la modernidad del futbol 
de primera división y justo al término de la década, surge 
la revelación transformadora del equipo Guadalajara en 
una jetatura del único equipo desde su creación en 1906 
con solamente jugadores mexicanos a lo largo de su histo-
ria, con la proeza repetimos de la obtención de títulos 7 de 
9 campeonatos anuales disputados, 5 de ellos dirigidos por 
el técnico mexicano Ing. Javier de la Torre.

Al paso de los años empresarios españoles con la 
franquicia del equipo Atlético Español (1971 – 1972), 
que tenía en sus filas grandes jugadores como los guar-
dametas Walter Gassire (uruguayo), Jan Gomola (pola-
co) y los mexicanos Raúl Orvañanos, Enrique Vázquez 
del Mercado (tapatío), Horacio Sánchez (Hno de Hugo), 
Adrián Chávez, Gregorio Cortez; los defensas olímpicos 
del 74: Juan Manuel Álvarez y José Luis Trejo, Jesús “Pi-
mienta” Rico, el mediocampista Manuel Manzo, Tomas 
Boy, Luis Fernando Tena, el único español Benito Pardo 

LA INFLUENCIA ESPAÑOLA 
EN NUESTRO PAIS
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“Benito Buen hombre”, bautizado por Ángel Fernández, el 
extraordinario extremo derecho apodado “la cobra” Juan 
José Muñante, peruano de los mejores del mundo en su po-
sición, quien también jugó en la UNAM, Ricardo Brandon 
(uruguayo), Carlos Eloir Perucci (brasileño), “el cora” Raúl 
Isiordia,  entre los más destacados de la década  de su breve 
historia con sede en CDMX que terminó en el año 1982.

En el año 1995 -1996 aparece el Atlético Celaya con 
jugadores mundialistas nacidos en España encabezados por 
Emilio Butragueño, Michel González, Martin Vázquez y 
Rafael Paz Marín, los tres primeros del Real Madrid  y para 
completar ese equipo aparece el pentapichichi Hugo Sán-
chez haciendo un equipo importante que llegó a una final 

Los inicios del siglo XX en el futbol or-
ganizado en nuestro país, los españoles 
tenían equipos importantes marcando 
supremacía con el España y el Asturias 
que dominaban la llamada Liga Mayor en 
México, siendo el primer campeón el equi-
po Orizaba de Veracruz en 1902 – 1903, 
donde posteriormente los equipos espa-
ñoles mencionados se alternaban entre 
ellos los campeonatos oficiales de manera 
abrumadora.

DEL ORIZABA AL ATLÉTICO ESPAÑOL

esa misma temporada  contra el Necaxa empatando ambos 
encuentros en casa (Celaya) y Estadio Azteca pero por el 
gol de visitante 1-1 el Necaxa se coronó.

En el 2019 aparecen de nuevo los españoles con la in-
versión del Atlético de Madrid en sociedad con mexicanos 
con un equipo como lo es el Atlético  San Luis en primera 
división en proceso, que lamentablemente en este torneo 
2021  se encuentra en los últimos lugares junto a los rojine-
gros del Atlas  que al no haber descenso existe una multa de 
120 millones de pesos que el equipo mencionado  trae un 
hándicap en contra en la porcentual que según Pitágoras lo 
involucra directamente.

Finalmente la tarea de Atlético San Luis  es cuesta arri-
ba en comparación con sus antecesores que fueron prota-
gonistas de los campeonatos que disputaron con la base de 
jugadores  sobresalientes  en plantillas  equilibradas, con 
nóminas elevadas que ello no quiere decir garantía de éxito 
pero sí de la mentalidad ganadora en el que este equipo ca-
rece de espíritu campeonil.

Los tiempos no dan para tener jugadores canteranos en 
una institución que los semestres se acortan y los resultados 
de los equipos tienen que ser inmediatos, que son activida-
des de mediano y largo plazo.

En conclusión nuestro país sigue siendo de conquista 
en diferente rubros, como ya establecimos donde España 
tiene inversiones  multimillonarias  que el futbol no es la 
excepción donde sin entrar en detalles político-sociales, es 
evidente que forman parte de un todo donde forzosamente 
tenemos que presentar un panorama  amplio en el que de 
cierta manera todo tiene conexión.

  

TOM SEAVER
Los Mets vestirán un parche con el número 41 en sus 

jerseys toda la temporada del 2021 en homenaje a la leyen-
da del equipo y miembro del Salón de la Fama, Tom Seaver, 
quien falleció el 31 de agosto del año pasado.

Seaver, quien fue el primero en ser inmortalizado en 
Cooperstown representando al equipo de Queens en su pla-
ca, tuvo 2.60 de efectividad en su carrera de 20 campañas, 
12 con la escuadra de Nueva York.

El derecho fue reconocido con el premio al Novato del 
Año de la Liga Nacional, tres Premios Cy Young y ayudó 
a los Mets a conquistar la Serie Mundial de 1969 ante los 
Orioles de Baltimore.

En su tiempo con el conjunto neoyorquino, Seaver con-
siguió promedio de carreras limpias de 2.57 y recetó 2,541 
ponches.

Encabeza a los Mets en victorias, ponches, blanquea-
das, efectividad, juegos completos y aperturas.

Terminó su carrera de 20 años con récord de 311-205, 
efectividad de 2.86 y 3,640 ponches. 

Participó en 12 Juegos de Estrellas y también fue líder 
de la liga en victorias tres veces y de ponches en cinco.

Fue campeón en promedio de carreras limpias en tres 
años y en cinco ganó al menos 20 juegos.

El derecho, conocido como “Tom Terrific”, terminó 
como líder de las Mayores en 1969 con 25 victorias y ese 
año ganó el primero de sus tres Cy Young.

Entre sus juegos más notables está un sin hit ante los 
Cardenales como pitcher de Cincinnati en 1978. 

También tuvo cinco juegos con sólo un hit permitido y 
una actuación de 19 ponches ante los Padres en 1970 que 
incluyó despachar a los últimos 10 bateadores en fila, ré-
cord de Grandes Ligas.

 Tuvo una carrera que incluyó 231 juegos completos y 
61 blanqueadas (cifra empatada en el séptimo lugar en la 
historia) le hicieron llegar al Salón de la Fama en su primer 
año de elegibilidad con el 98.8 por ciento de los votos, el 
porcentaje más alto en su momento.

El número 41 de Seaver fue retirado por los Mets en 
1988 y en septiembre de 2008, participó en la ceremonia 
junto a Mike Piazza, el otro pelotero con la gorra de los 
Mets en su placa en Cooperstown, en la ceremonia para el 
cierre del Shea Stadium y en la de abril de 2009 para la 
inauguración del Citi Field.

Tras concluir su carrera como pelotero, Seaver trabajó 
como analista de televisión con los Mets y Yankees y a ni-
vel nacional con la NBA para más adelante abrir el Seaver 
Vineyards en Calistoga, California.

Seaver fue elegido al Salón de la Fama en 1992.
PD: ¿Las o los oropéndolas de Baltimore?, me pregun-

tó ayer el amigo lector Willie Jiménez desde Ciudad del 
Carmen, Campeche. Al respecto busqué y le envié dos-tres 
links sobre el tema, aunque finalmente concluí en algo: para 
no darle vueltas al asunto, con decirles Orioles será sufi-
ciente. Caray.
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